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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном засе

дании рассмотрело итоги проходившей- в 
Берлине XXXVII сессии СЭВ и одобрило дея
тельность делегации Советского Союза во гла- 
ес с членом Политбюро !ЦК КПСС, Председа
телем Совета Министров СССР Н, А. Тихо
новым. Отмечено, что принятые на сессии 
решения будут способствовать дальнейшей 
интенсификации производства и ускорению 
научно-технического прогресса, рационально
му использованию в странах СЭВ топливно
сырьевых ресурсов, более полному удовлет
ворению потребностей населения в продоволь
ственных товарах.

Политбюро ЦК КПСС высоко оценило при
нятое главами правительств стран СЭВ заяв
ление против размещения в ‘ Западной Евро
пе новых американских ядерных ракет сред
ней дальности, вновь подтвердившее неизмен
ность линии братских стран социализма на 
предотвращение дальнейшей эскалации гон- ■ 
ки вооружений, сохранение мира и развитие 
сотрудничества между народами. Политбю
ро указало на важное значение проведенной 
во время сессии СЭВ работы по завершению 
подготовки к экономическому совещанию 
стран — членов СЭВ на высшем уровне и 
выразило убеждение, что предстоящее сове
щание эффективно послужит делу успешно

го развития экономики, братских стран, уг
лублению социалистической экономической 
интеграции, дальнейшему укреплению един
ства и- сплоченности социалистических госу
дарств.

Одобрены также результаты двусторонних 
встреч Н. А. Тихонова с Генеральным секре
тарем ЦК СЕПГ, Председателем Государ
ственного совета ГДР Э. Хонеккером, Первый 
секретарем ЦК ПОРП, Председателем Совета 
Министров ПНР В. Ярузельским и членом 
Политбюро ЦК ВКП, Председателем Совета 
Министров НРБ Г. Филиповым.

На заседании Политбюро ЦК КПСС был 
рассмотрен вопрос об усилении работы по 
экономному и рациональному использова
нию нефтепродуктов и определены основные 
направления этой работы. Подчеркнуто, что 
дальнейшее развитие экономики страны, ее 
интенсификация, 'реализация Энергетической 
программы СССР неразрывно связаны с бе
режным использованием материальных ре
сурсов. Особое место среди них занимает 
нефть, добыча которой ведется во все более 
отдаленных районах и с каждым годом ста
новится все более дорогостоящей.

Политбюро поручило ЦК компартий союз
ных республик, партийным и советским ор
ганам на местах обеспечить обсуждение в 
каждом трудовом коллективе практических

вопросов экономии нефтепродуктов, направить 
усилия рабочих, колхозников и служащих на 
дальнейшее, выявление и использование ре
зервов, сбережения горюче-смазочных матери
алов, резкое снижение их потерь, усилить 
контроль за ходом всей работы по экономии 
нефтепродуктов, всемерно поддерживать И 
распространять передовой_ опыт, твЪрчеекую 
инициативу трудящихся, предложения рацио
нализаторов и изобретателей. Намечены меры 
по повышению ответственности хозяйствен-" 
ных руководителей за организацию труда, 
создание на каждом рабочем месте условий 
для экономного и рационального использова
ния энергетических ресурсов. Обращено вни
мание на необходимость безусловного выпол
нения планов создания и внедрения в про
изводство эффективной . топли восберегатогцей 
техники и технологии, совершенствования 
системы нормирования и учета потребления 
гор юче-с м азочн ых материалов,

Политбюро ЦК КПСС заслушало и одобри
ло информацию товарища .Д. Ф. Устинова 
о внеочередном заседании Комитета минист
ров обороны .государств — участников Вар
шавского Договора. Обсуждены также некото
рые другие вопросы укрепления сотрудниче
ства с братскими социалистическими страна
ми и осуществления миролюбивого внешне
политического курса Советского Союза.

0 т в е т
Ю. В. АНДРОПОВА
на Обращение. I l l  Международного конгресса 
«Врачи мира за предотвращение ядерной войны»
Как уже сообщалось, 21 

октября первый заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
В. В. Кузнецов принял в 
Кремле сопредседателей ме
ждународного движения
«Врачи мира за предотвра
щение ядерной войны» про
фессора Б. Лауна (США) и 
академика Е. И. Чазова 
(СССР), а также вице-прези
дентов движения доктора 
Д. Сорбое (Норвегия) и про
фессора О. Васц-Хеккерта 
(Финляндия).

Руководители движения 
вручили текст Обращения III 
Международного конгресса 
«Врачи мира за предотвра
щение ядерной войны» к 
главам государств СССР и 
США.

Председатель Президиума 
Верховного ' Совета СССР 
Ю. В. Андропов направил 26 
октября сопредседателям
движения «Врачи мира за 
предотвращение ядерной
войны» ответ следующего 
содержания:

«С большим вниманием и 
интересом ознакомился с 
переданным' мне на днях 
обращением, адресованным 
вашим авторитетным фору
мом руководителям Совет
ского Союза и США. К со
жалению, ' я не смог из-за 
простудного заболевания 
встретиться с вами лично в 
Москве, но хотел бы поде
литься некоторыми своими 
мыслями в связи с вашим 
обращением.

Оно воспринимается, нами 
как высоко гуманный при
зыв предотвратить ядерную 
катастрофу. Это глубоко . со
звучно мыслям и чувствам 
советского руководства, все
го нашего народа. .

Полностью согласен с ва
шим выводом б неизбежно
сти поистине губительных 
последствий ядерной войны, 
начнись она однажды. Вы 
раскрываете суровую прав
ду, которую люди должны 
знать, чтобы не допустить 
непоправимого.

Очень валено, что и в ра
боте вашего конгресса, й в 
принятых на нем докумен
тах проявляется растущее 
понимание медицинским 
сообществом необходимости 
активного" противодействия 
ядерной угрозе. Сформули
рованная вами. программа 
первооче|>едных мер, кото
рые должны быть, осущест
влены ядерными держава- 
. ми, в сущности не расхо
дится с тем, за что- последо
вательно выступает наша 
страна, на что мы. направ
ляем свои' практические’ 
усилия.

Советский Союз отвергает 
идею развязывания ядерной* 
войны, каким бы предлогом 
она ни прикрывалась,— как 
безрассудную, а призывы к 
ней — как преступные. Не 
безответственные попытки 
приучить к мысли о допу
стимости ядерной войны, .не 
стремление к ядерному пре
восходству, а концентрация 
политической воли на пре

дотвращение катастрофы, 
на обеспечении людям пра
ва на жизнь — вот что,. по 
нашему 'убеждению, должно 
сегодня в первую очередь 
определять политику руко
водителей всех государств, 
прежде всего ядерных. ,

Одностороннее обязатель
ство не применять первым 
ядерное оружие, недавнее 
конкретное предложение о 
замораживании всех ядер
ных вооружений, , целеуст
ремленные усилия добить
ся эффективной договорен
ности об ограничении и со
кращении ядерных вооруже
ний, не допустить, нового 
цикла их наращивания, в 
том- числе в  Европе, — все 
это наглядные свидетельст
ва вклада Советского Союза 
в решение задачи, которая 
вызвала к жизни и' ваше 
движение.

Мы готовы к радикаль
ным решениям. Дело за дру
гой стороной. Как й все лю
ди доброй воли, вы можете 
быть уверены, что СССР бу
дет и далее делать все от 
него зависящее, чтобы осла
бить международную напря
женность, обуздать гонку 
вооружений будь то на
Земле -или в космосе, — не 
допустить яде-рного пожара.

Хотел бы пожелать всем 
участникам движения
«Врачи мира за предотвра
щение ядерной войны» ус
пехов в их благородной и 
очень нужной миссии.

G уважением 
Ш. АНДРОПОВ».
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т НАВСТРЕЧУ ОКТЯБРЮ
Звездочки на экране

Бригада цеха № 25 Томского электролампового 
завода во главе с наладчиком Вячеславом Стальчен- 
ко, встав на ударную вахту в честь Великого Октяб
ря. досрочно выполнила план третьего года пятилет
ки.

...Автомат вытянул из ми
ниатюрной речи две струн
ки проводков, аккуратно 
разрезал их. Эта операция, 
совмещающая отжиг и 
резку, потом повторится сно
ва и снова.

— За счет улучшения ор
ганизации работы в сменах, 
— рассказал бригадир, — за
метно возросла производи
тельность труда. Опытные 
резчицы 3. А. Тюменцева, 
Л. С. Зверинцева и Г. Ф. 
Визгавлюст трудятся по еди
ному наряду. Взаимозамет 
няембсть, доброжелатель
ность — вот что характер
но для коллектива, с успе
хом выполняющего свои обя
зательства.

И так работает в двадцать 
пятом не только бригада 
В. Стальченко. Большое тру

долюбие отличает бригаду 
-браковщиков спиралей, кото
рой руководит коммунист 
Александра Егоровна Заха
рова. Они выполняют поис
тине ювелирную работу, да 
и само помещение больше 
напоминает лабораторию, 
чем производственный учас
ток.

Планы трех лет пятилетки 
завершили намотчица А. И. 
Киселева и резчица Т. А. 
Митрофанова. Не покидают 
строй и ветераны. 35 бес
сменных лет в цехе намот
чица Вера Эдуардовна Бу
сыгина, она обслуживает ряд 
станков.

Представьте, в этом цехе 
только за сутки делаются 
сотни тысяч спиралей и 
электродов для ламп раз
личного назначения. На за

водском экране показателей 
каждый день появляются 
против строчки с номером 
цеха № 25 красные звез
дочки — символ отличной 
работы коллектива.

—- Наш коллектив, — с 
гордостью говорит секре
тарь партийной организа
ции технолог Тамара Ва
сильевна Родионова, — вы
шел победителем в пред
октябрьском социалистиче
ском ■ соревновании среди 
заготовительных цехов. Вы
пускаем продукцию в за
данной номенклатуре, с 
первого предъявления сда
ем 98,7 процента. Нынче 
сэкономили материалов .поч
ти на 21 тысячу рублей. 
Коллективу присвоены зва
ния «Цех высокой культу
ры» и «Отличник качества 
Кировского района».

Н*а Томском электролам
повом справляются со сво
ими обязательствами также 
цехи №№ 20, 2К 2р, 35. А 
28 октября коллектив пред
приятия досрочно завершил 
выполнение плана десяти 
месяцев по реализации про
дукции.

В. ВСЕВОЛОДОВ.

П Р А З Д Н И К У -  
Д О Б РЫ Е В ЕС Т И
Праздничное настроение 

уже сегодня чувствуется в 
инструментальном цехе
Томского манометрового за
вода. К празднику — доб
рые трудовые вести: тако
ва традиция инструмен
тальщиков. Вот и теперь 
телеграмма из Москвы со
общила, что цех стал по
бедителем Всесоюзного со
ревнования в третьем квар
тале среди родственных 
коллективов. Это почетное

Ударным трудом встрети
ли свой праздник многие 
асиновские комсомольцы. В 
районе создано 10 Комсо
мольске - молодежных кол
лективов. И во всех сельско
хозяйственных кампаниях 
они задавали тон. Так, на
пример, на севе лучшим бы
ло звено Владимира Косен
кова из совхоза «Комсомо
лец». На заготовке сенажа 
не раз флаг трудовой славы 
района поднимался в честь 
звена Петра Залецкого из 
совхоза «Новиковский».

Отличилиаь молодые и на

место томичи занимают в 
третий раз в нынешнем го
ду. Успех закономерен. В 
цехе под руководством ком
муниста Ю. В. Мироновича 
ведется планомерная рабо
та по росту производитель
ности труда, повышению 
стойкости и качества осна
стки. Экономический эф
фект от внедрения про
грессивных технологических 
процессов в цехе за девять 
месяцев года составил более 
33 тысяч рублей. Более 30 
рабочих выполнили план 
трех лет пятилетки. 12 пе
редовиков производства уже 
справились со своими годо
выми заданиями.

О. СИМОНЦЕВА.

МОЛОДЫЕ
«АВМ-1,5» в совхозе «Комсо
молец», где бригадиром был 
Владимир Янюк, а комсор
гом— Михаил Давыдов. Кол
лектив не только справился 
с планами и обязательства
ми по производству вита
минной травяной муки, но 
и значительно перекрыл их, 
произведя 2.000 тонн ценно
го корма.

Уборка урожая назвала де
сятки имен молодых, кото
рые работали по-ударному.

Н. БАТУРИНА.
Асиновский район.

ЛЮ БОЕ ДЕЛО 

ПО  П Л Е Ч У
Комсомолец Сергей Дра

нишников работает в безна
рядном звене Александра 
Шрейдера из совхоза «Воло- 
динский». Звено добилось 
рекордной урожайности зер
новых — с каждого гектара 
взяли по 22,3 центнера. В 
два с половиной раза пере
выполнено плановое зада
ние. И Сергей внес значи
тельный вклад в успех свое
го коллектива.

Несмотря на молодость, 
его отличает универсализм: 
нет в совхозе такой техники, 
которую бы он не знал, или 
не сумел бы быстро ее. осво
ить. Так, нацример, на сено
косе наладил работу рулон
ных прессов, впервые при
мененных в хозяйстве.

В уборочную страду намо
лотил 5.301 центнер зерна, 
хотя впервые сел за 
штурвал комбайна. Это луч
ший результат в соревнова
нии молодых комбайнеров 
района.

В эти дни Сергей на 
тракторе «К-700» заканчи
вает подъем зяби. В смену 
пашет по 20 гектаров, что 
значительно больше нормы.

А. ДУТОВ.
Кривошеинский район.

В П Е Р Е Д И -

Р А БОТ А С П О Р И Т С Я
Три комсомольско-моло

дежные бригады из семи, 
работающих в управлении 
технологического транспорта 
КГДУ «Стрежевойнефть», 
досрочно справились с вы

полнением плана трех , лет 
пятилетки. Это стало извест
но после подведения в гор
коме комсомола итогов со
циалистического соревнова
ния в честь 65-летия 
ВЛКСМ.

Лидерами трудового со
перничества стали коллекти

вы А. Д. Иванова из авто
колонны № 5, В. В. Верви- 
нова из автоколонны № 7. 
Наибольшего успеха доби
лись водители комсомоль-' 
ско-молодежной бригады 
В. И. Лыткина, •.ставшие по
бедителями соревнования в 
УТТ. Н. ЧУКОБ.

В о л я  н а р о д о в  
и о б о д и т

П о д в и гу  жить в в е к а х
Мы — педагоги и гото

вим молодежь к педагоги
ческому труду. Все наши 
помыслы направлены к то
му, чтобы дети, росли здо
ровыми-; грамотными, счаст
ливыми. В семье," в школе 
учим их любить свою Ро
дину. Воспитываем школь
ников и студентов в духе 
уважения ко всем народам 
мира, их правам, способст
вуем укреплению интерна
циональных связей молоде
жи разных стран.

Я хорошо помню войну.' 
Когда она началась, я по
шла в первый класс. Виде
ла горящие дома, убитых и _ 
раненых. Какое это было 

’ горе для детей и взрослых 
— терять родных и близ
ких, нести неимоверные ли
шения! Мы не хотим, что
бы все это повторилось. 
Благодаря миролюбивой по
литике СССР, других со
циалистических стран вот 
уже около сорока лет мы 
имеем возможность зани

маться мирным, созидатель
ным трудом. Как говорится 
в ответах товарища Ю. В. 
Андропова на вопросы га
зеты «Правда», Советский 
Союз готов идти на смелые 
решения ради того, чтобы 
отвести ядерную опасность 
от Европы, укрепить безо
пасность на нашем конти
ненте и во всем мире. Это 
находит убедительное под
тверждение в новых ини
циативах нашей страны, 
указывающих ясный выход 
из тупика, в котором ока
зались по вине админист
рации США женевские пе
реговоры.

Свой вклад в дело мира 
мы видим в еще более эф
фективном * труде во имя 
укрепления экономического 
и оборонного могущества 
нашей страны.

Н. СТУСЬ, 
старший, преподаватель 
кафедры педагогики 

пединститута.

КИЕВ, 28 октября. (ТАСС). 
Праздничные цвета впле
лись в осеннее убранство 
столицы Украины. Жители 
города - героя, все трудя
щиеся республики отмечают 
40-летие битвы за Днепр и 
освобождения Киева от не
мецко ~ - фашистских * за
хватчиков. Этой дате было 
посвящено состоявшееся се
годня торжественное собра
ние.
_ На собрании выступил 

член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК Ком
партии Украины В. В. Щер- 
бицкий. Он отметил, что ос
вобождение Киева увенчало 
одну из важнейших опера
ций Советской Армии—бит
ву за Днепр, в' осенние дни 
1943 года еще далеко было 
до победных залпов в Бер
лине. Но позади уже — же
сточайшие сражения, явив
шие всему миру образцы 
героизма и доблести 
советских воинов, • воен
ного искусства совет
ских полководцев. Мощью 
Советской Армии был раз
веян гитлеровский миф о

неприступности «восточного 
вала» на Днепре.

В славной когорте тех, 
кто покрыл себя 'неувядае
мой славой в этих сражени
ях, были представители поч
ти сорока наций и народно
стей нашей страны. Свято 
храня память об их подви
ге, трудящиеся республики 
вновь выражают искренние 
чувства признательности и 
благодарности великому
русскому народу, всем наро
дам СССР, чья братская 
дружба и помощь .всегда 
были и есть надёжной ■ опо
рой ратных jj трудовых 
свершений нароДа Украины.

Эта бескорыстная помощь 
позволила не только возро
дить Кие® из руин, но и 
сделать одним из красивей
ших городов. Жители сто
лицы республики ударным 
трудом • приумножают ее 
славу, достойно . продолжа
ют героические . традиции* 
старших поколений.

Киевлян, всех трудящихся 
Украины поздравил со зна
менательной датой началь
ник Главного политического 
управления Советской Ар

мии и Военно - Морского 
Флбта генерал армии А. А. 
Епишев.

Выступившие на собрании 
подчеркивали, что коммуни
сты/ трудящиеся Киева и 
области, как и все советские 
люди, полностью поддержи
вают политическую линию 
КПСС в современной меж
дународной обстановке, твер
дую и последовательную по
зицию Центрального Коми
тета КПСС и Советского 
правительства, изложенную 
в Заявлении товарища Ю. В. 
Андропова, в его ответах на 
вопросы газеты «Правда». 
Свой первостепенный долг 
они видят в том, чтобы 
еще упорнее и настойчивее 
трудиться над осуществле
нием хозяйственно - поли
тических задач, крепить 
экономический и оборонный 
потенциал нашей Родины —• 
надежного оплота мира.

С подъемом было принято 
письмо Центральному Коми
тету КПСС. Генеральному 
секретарю ЦК КПСС, Пред
седателю Президиума Вер
ховного Совета СССР Ю. В. 
Андропову.

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ

ЗОВЕТ С ЛО ВО  

В Е Т Е Р А Н О В

На предприятиях лесной отрасли нашей области продолжается деловой 
разговор в связи с обсуждением обращения коммунистов — ветеранов лес
ной промышленности. В трудовых коллективах все озабочены одним—-как 
преодолеть отставание, погасить образовавшиеся ^олги.

ОДНОСТОРОННИЙ п о д р я д
Администрация Комсомольского леспромхоза не выпол

няет свои обязательства по хозрасчетному подряду с лесо
заготовительным комплексом.

Лесозаготовительным ком
плексом мы работаем два 
года и убедились, что такая 
форма организации труда 
для нас самая подходящая 
— образовался дружный, 
работоспособный коллектив. 
Главное достижение в том, 
что каждый сейчас болеет 
за общее дело, чувствует от
ветственность перед своими 
товарищами и поступает 
так, чтобы было больше 
пользы для коллектива.

Все вопросы в комплексе 
решает совет бригады, в со
став которого входят семь 
человек. В числе их—маши
нисты валочных и треле
вочных машин И. М. Имши- 
нецкий, Н. Ф. Пчелко, М. Т. 
Янушевич, бригадир слеса-*. 
рей В. М. Гилев и другие. 
Все эти люди пользуются в 
коллективе авторитетом, са
ми они высококвалифициро
ванные рабочие, их слово 
для всех авторитетно. Ак
тивно действует в комплек
се и партийная группа, так
же из семи человек, кото
рую возглавляет И. М. Им- 
шинецкий.

В преимуществах комп
лекса сейчас не надо нико
го убеждать, хотя начина
лось все непросто. С ко
нечной фазы — обрезки су
чьев машиной «ЛП-33» до

погрузочной площадки. Ва
лочных машин у нас две — 
«ЛП-19». Летом они исполь
зуются в одну, зимой—в пол
торы смены. Трелюют лес 
шесть «ЛП-18» (остальные 
— в капитальном ремонте). 
Есть две сучкорезные ма
шины, два резервных тре
левочных трактора. '

Ремонтная база у. комп
лекса надежная. Электро
станция обеспечивает энер
гией весь мастерский учас
ток, здесь действуют токар
ный, сверлильный станки, 
сварочный агрегат. Кроме 
того, есть специальная ре
монтная мастерская ■ на гу
сеничном ходу. Вся техника 
зимой содержится в теплых 
гаражах. Нынче комплекс 
уйдет в новые лесосеки, и 
там уже построены три га
ража. Второй год действует 
пункт технического обслу
живания. Здесь подобраны 
квалифицированные слеса
ри.

План 9 месяцев коллек
тив комплекса перевыпол
нил на 10 тысяч кубомет
ров. Но это нас мало раду
ет, потому что всем ясно: 
взятые обязательства — за
готовить 130 тысяч кубомет- 

• ров — выполнить не удаст
ся. Мы можем заготовить 
не больше 100 тысяч. Слу

чилось это не по нашей ви
не — не выполняет свои 
обязательства, записанные в 
подрядном договоре, админи
страция предприятия. Сры
вы начались еще летом. 
Нижний склад леспромхоза 
из-за нехватки хлыстовозов, 
а также * из-за того, что не 
работали погрузочные ли
нии, постоянно был завален* 
лесом. И составы с груже
ными сцепами простаивали 
в ожидании разгрузки.

Летом коллектив комп
лекса решил работать вах
товым методом. Казалось, 
что руководители леспром
хоза должны были поддер
жать добрую инициативу 
рабочих. Но время шло, а 
вахта не открывалась. При
езжал в нам секретарь 
Первомайского райкома пар
тии, обещал помочь. Так мы 
и не дождались вахты, упу
стили возможность сдать 
больше древесины. Говорят, 
что-то вовремя не утрясли 
с лесхозом. А мы считаем, 
что не были проявлены 
инициатива и настойчивость.

С наступлением осенне- 
зимнего сезона выявилась 
другая прореха: нашу ра
боту будет сдерживать до
рога. , Вовремя не подготов
лены «усы» УЖД. Месяц 
уже можно было работать в 
других делянах, но мощная

техника осталась в заболо
ченных лесосеках. Трелевоч
ник «ЛП-18» даже пустой 
с трудом продвигается по 
волоку. Вот уже месяц ком
плекс топчется здесь и мно
гое потерял. Вся беда в том, 
что в лесосеках, куда нужно 
перебазировать валочные 
машины, нет «усов». Когда 
обстановка стала нетерпи
мой, в леспромхозе объяви
ли аврал. Закрыли все кон
торы и служащих направи
ли на строительство дороги. 
Такой мерой рассчитывают 
поправить дело. А ведь про
шло целое лето.

Сейчас у нас началась 
механизация -второго мас
терского участка, где рабо
тает укрупненная комплекс
ная бригада Н. М. Батрако
ва. Мы в меру своих воз
можностей помогаем своим 
товарищам.» Им выделены 
два “н о в ы х  «ЛП-18» и один 
уже работавший, но в хоро- * 
шем состоянии. Как только 
они освоят современную 
технику, мы начнем с. ними 
соревнование. Но не для то
го, чтобы показать свое пре
имущество и опыт, а поста
раемся передать все лучшее, 
передовое. Ведь как раз на 
это обращено внимание в 
последнем постановлении 
ЦК КПСС о социалистиче
ском соревновании.

На пороге—зима. К, ней го
товятся не только техника, 
но и сами люди. У нас 
большая претензия к 
«Томсклесурсу». В маг$-зй- 
нах нашего поселка не ку
пишь ни теплых рабочих 
курток, ни ватных фуфаек, 
ни зимних шапок, ни рука
виц. Неужели эти товары 
трудно было завезти? По- 
моему, только из-за равно

душия торговых работников 
ватная телогрейка превра
тилась в дефицит. Это де
ло надо быстрее поправить.

На днях мы ознакомились 
с обращением коммунистов 
— ветеранов лесной про
мышленности ко всем тру
женикам отрасли, в котором 
они говорят: «Дальше так
работать нельзя». Мы цели- 

. ком согласны со старшими 
товарищами. Коллектив на
шего комплекса готов рабо
тать ритмично, добиваться 
более высоких показателей, 
Но ведь не все зависит от 
нас, рабочих. Мы рассказа
ли о своих претензиях к 
администрации леспромхоза, 
которая не создала комп
лексу . условия для выпол
нения взятого социалистиче
ского обязательства. Что и 
говорить: неприятная исто
рия. Если коллектив сорвет 
подряд по своей, вине, он в 
первую очередь будет нака
зан материально, не полу
чит обещанной доплаты. А 
какой спрос с администра
ции, '  которая не открыла 

.вахту, *не организовала свое
временно строительство до
рог, не обеспечила комплек
су фронт работы? Спросить 
ее надо по всей строгости, 
потому что нанесен ущерб 
леспромхозу.

На обращение ветеранов 
мы готовы ответить высоко
производительной работой и 
план третьего года пятилет- 
, ки выполнить и перевыпол
нить. -

И. ГАЛЬЧИК, 
бригадир лесозаготови
тельного комплекса 
Комсомольского лес

промхоза.
Первомайский район.
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О Т Ч Е Т Ы  

И В Ы Б О Р Ы

Стыдно ходить 
в середнячках

— Если партком Не поможет нам навести порядок сре
ди животноводов, я не знаю, как мы дальше будем рабо
тать.-

После этил слов главного зоотехника совхоза «Аван
гард» Н. И. Кирилловой, выступавшей на отчетно-выбор- 
Ком партийном собрании, из соседнего ряда негромко, но 
ясно донеслось: «Среди руководителей сначала порядок 
надо навести». Казалось, едкое замечание останется не
услышанным, как недовольный шепот из-за угла, но, вид
но, думали об ответственности руководителей за плохую 
работу многие коммунисты. И говорили об этом во все- 
усльипанье, с трибуны.

Совхоз «Авангард» в Ко- 
жевниковеком районе — из 
тех хозяйств, которые, как 
говорится, и вперед не 
лезут, и не отстают. Урожай
ность нынче 13,7 центнера— 
немного выше среднерайон
ной. Производство молока 
резко упало по сравнению с 
предыдущим годом, самые 
низкие надои в районе, хотя 
кормов припасено больше, 
чем у других. С семенами 
работают средне. Словом, ес
ли jio всем показателям 
пройтись,- то среднее хозяй
ство и получится. А партий
ная организация достаточ
но большая, много молодых, 
энергичных коммунистов. И 
уже по остро критическому 
докладу секретаря парткома 
М. И. Дусара чувствовалось: 
недовольны в «Авангарде» 
таким положением дел. 
Только вот о том, где самое 
слабое звено, что нужно из
менить в первую очередь, 
откровенного разговора, По
хоже, долго не было. Он Со
стоялся на отчетно-выбор
ном собрании.

Стремление разобраться в 
причинах неудач, объяснить 
коммунистам точку зрения 
парткома на то, почему в од
них коллективах люди рабо
тают с полной отдачей, а в

других — без души и стара
ния, отличало и доклад Ду
сара. Подход к осмыслению 
фактов был продиктован 
требованиями июньского 
Пленума ЦК .КПСС, и вывод, 
вполне доказательный, на 
основе конкретных приме
ров, тоже , соответствовал 
этим требованиям: повысить 
ответственность руководите
ля. «Каждый час работы 
руководителя должен быть и 
часом воспитаний», .— так 
сформулировал партийный 
комитет «Авангарда» свою 
позицию в отчетном докладе. 
Как вьгяснилось, не все ру
ководители эТой формулой 
живут. В бригадах Батурин- 
ского отделения, например, 
управляющий, член партко
ма Й. Ф. Липухин с внима
нием и доверием относится 
к молодежи, стремится вос
питать такое отношение к 
молодым механизаторам у 
бригадиров, звеньевых. И 
вклад молодежи нынче был 
очень заметен в заготовке 
кормов, уборке урожая. Уме
ет потребовать с людей и во
время прийти им на помощь 
заведующий мастерской ком
мунист Д. М. Черников. Жи
вотноводы, выращивающие 
молодняк, хорошо отзыва
ются о своем бригадире 3. В. 
Кузнецовой.

А вот у заведующей мо
лочным комплексом в Ба- 
зойсКом отделении совхоза 
Н. Г. Вайвод контакта с 
людьми нет. Этот комплекс 
был когда-то среди лучших 
в районе. Сегодня же разбол
танность, плохая работа, 
пьянство базойских доярок 
и скотников Входят в пого
ворку. Партийный комитет 
До собрания попросил быв
шего начальника комплекса 
В. И. Романову (это при ней 
были Высокие показатели) 
критически посмотреть, как 
ведется дело, подсказать 
коллективу, руководителям, 
где что не так. Романова (она 
сейчас на пенсии) выступила 
на собрании. С горечью, с 
болью человека, увидевшего, 
как разваливают то, что го
дами создавалось, говорила 
ветеран совхоза о многочис
ленных случаях нарушения 
трудовой дисциплины и тех
нологии кормления живот
ных. В ходе проверки она не 
раз указывала на недостат
ки, но от советов ее отмахи
вались.

— Вы с людьми совершен
но не работаете, —сказала с 
трибуны В. И. Романова ны
нешней заведующей ком
плексом. — А не работаете 
потому, что не можете с них 
спросить, так как сами не 
являетесь примером в отно
шении к обязанностям, к 
дисциплине труда,

Н. Г. Вайвод нечем было 
опровергнуть упрек, но не 
похоже было, чтобы крити
ка ее сильно огорчила. Как 
Заметил, выступая на собра
нии, д. М. Черников, в сов
хозе есть специалисты, бри
гадиры, звеньевые, которые 
с прохладцей относятся к 
тому, что им поручено, рас

суждая так: «Что со мной 
могут сделать, если буду 
плохо работать? Да ничего. 
В крайнем случае, снимут и 
все».

Спрашивать с руководите
ля в полную меру партий
ной ответственности •— такой 
был наказ коммунистов но
вому составу парткома. Ча
ще предлагалось слушать на 
собраниях, заседаниях парт
кома отчеты главных спе
циалистов. Работа возглав
ляемых ими служб, да и 
личная дисциплина у неко
торых из них не на высоте. 
Поэтому с признания соб
ственной беспомощности и 
начала свое выступление на 
собрании главный зоотехник 
Н. И. Кириллова. А ей ли не 
знать, какие огромные сред
ства вложены в совхозное 

, Животноводство. Нет долж
ного инженерного контроля 
за соблюдением Технологии 
ремонта в мастерской. А что 
может потребовать с подчи
ненных главный инженер 
хозяйства А. Н. Беланов, ес
ли он в разгар страды само
вольно бросил людей И тех
нику на две недели? Есть 
примеры безалаберного от
ношения к обязанностям в - 
службах главного агронома, 
экономиста.

Удивительный факт. Учет 
в совхозе настолько не со
вершенен, ЧТО до сих пор 
точное количество собранно
го зерна неизвестно, В стра
ду механизаторы Часто не 
знали, сколько они заготови
ли кормов, убрали ' хлеба, 
вспахали земли. Это должно 
взволновать не только ди
рекцию совхоза, считают 
коммунисты, но и парт
ком. Ведь отсюда недостат
ки в организации соревнова
ния, морального и матери
ального поощрения людей. В 
конечном итоге речь идет о 
провалах в воспитательной 
работе. Ибо как можно при
зывать человека к ударному 
труду, если он нё знает ни 
своих результатов, ни того, 
что он за этот труд полу
чит?

Справедливо в этой связи 
прозвучавшее на отчетно- 
выборном собрании критиче

ское замечание в адрес сове
та районного агропромыш
ленного объединения. Пред
ставителям РАПО, считают 
коммунисты, надо чаще бы
вать на партийных собрани
ях в хозяйствах (а уж на от
четно-выборных—обязатель
но), чтобы разговоры о парт
нерстве не оставались сотря
сением воздуха. Недостатки 
в учете труда и произведен
ной продукции в «Авангар
де» — это и недостатки в 
деятельности соответствую
щих служб РАПО, нечеткого 
контроля ими работы сов
хозных коллег, недостаточ
ной помощи.

В выступлениях коммуни
стов 3. В. Кузнецовой. М. В. 
Батурина, М. Ф. Липухияа, 
В. Е. Щербатова на собрании 
звучали слова одобрения 
проводимой партией настой
чивой работы по укрепле
нию трудовой и государст
венной дисциплины. Успех 
этой работы, подчеркивали 
выступающие, прямо за'ви- 
сйт от. каждого из партий
цев.

...«Авангард»—совхоз, рас
положенный в самом южном 
углу Кожевниковского рай
она, самый отдаленный. Не
смотря на это, большинство 
местных жителей преданы 
земле, на которой живут, 
любят ее. хотят, Чтобы их 
села — Батурине и Базой— 
были краше год от года. Это 
сбудется, только в том слу
чае, . если с каждым подом 
работать лучше. Государст
во вложило огромные сред
ства в .. укрепление матери
альной базы совхозов, повы
сило закупочные цены. Но 
из.,государственного кармана 
нельзя черпать беспредель
но. Теперь просто совестно 
трудиться нерентабельно, 
быть в числе отстающих и 
даже, Ходить в середняч
ках. Таков был настрой 
участников отчетно-выборно
го партийного собрания в 
«Авангарде». Его зафиксиро
вало и подробное постанов
ление. ,

С. ВЫГОН, 
наш спец. корр.

Кожеввиковскпй район.

За строкой 
Продовольственной 

программы

На  с е л о -

с и д е я м и
Механизацию полевых ра

бот сделали главным содер
жанием шефской помощи 
селу работники Минского 
автозавода.

Довольно долго отдача 
шефской работы была невы
сока. Ведь обеспечить в 
дни уборки село людьми — 
это еще полдела. А Как они 
работают? Оказалось, что в 
основном — малоэффектив
но. Опытные заводские спе
циалисты не могли проявить 
своей высокой квалифика
ции. Вот почему здесь ре
шили акцент помощи под
шефным перенести на меха
низацию полевых работ.

Конструкторы создали и 
внедрили в хозяйствах рай
она немало новшеств. Это, 
например, бункеры-накопи
тели для приема картофеля. 
Клубни подаются в них 
транспортером, а ' когда на
до, в считанные ■ секунды 
пересьотаюТся в кузов авто
мобиля. Такие «коровы» по
могли высвободить сотню 
рабочих.

Организовали в районе 
учебные пункты. На каждое 
занятие приглашали меха
низаторов ив четырех-пяти 
соседних хозяйств. Знакоми
ли с конструкцией машин, 
правилами эксплуатации. На 
самом предприятии под ру
ководством заводских инже
неров стали стажироваться 
ремонтники.

Проанализировав замеча
ние сельских механизато
ров, установили, какие уз
лы выходят ив строя чаще 
всего. Из сэкономленного 
металла было изготовлено 
достаточное количество Де
талей. Поэтому в нынешнюю 
страду техника, в отличие 
от прошлых лет, практиче
ски не Простаивала:

— План помощи хозяйст
вам Березинского района 
рассчитан надолго, — рас
сказывает , председатель 
шефской комиссии при парт
коме Минского автозавода, 
заместитель генерального 
директора предприятия 
В. Чекушев,—и многое уже 
сделано. Утешно зарекомен
довали себя разработанные 
нашими конструкторами 
машины для очистки пашни 
от камней, испытываются в 
поле автоматические загруз
чики картофелесажалок, хо
тя число автозаводцев, вы
езжающих на село, умень
шается, помощь становится 
ощутимее.

Мы \ вместе идем к од
ной цели — полной механи- 
вации сельского труда, — 
д̂ополняет секретарь Бере

зинского райкома партии 
Г. Стриж свич, — Ежегодно 
В районе подводим итоги 
шефской работы: лучшему
цеху МАЗа вручается пере
ходящее Красное знамя рай
кома партии. А машиност
роители, в свою очередь, от
мечают специальными при
зами успехи передовых 
сельских экипажей, звень
ев, бригад, участков. Прово
дим совместные слеты пере
довиков.

В. глоя, 
корр. ТАСС.

Минск.

Татьяна Ахмитова — рабочая восьмирамного цеха Аси- 
новского Лесопромышленного комбината. Здесь началась 
ее трудовая биография, здесь она стала коммунистом. Пе
редовая рабочая всегда? в Центре интересных дел коллек
тива и как член партийного бюро цеха, и как депутат 
горсовета.

Фото Е. Лисицына.

Т О М С К А Я
О Б Л А С Т Ь П О Л И Т И Ч ЕС К А Я

ИНФОРМАЦИЯ
Вышел из печати 10-й номер инфор

мационно-методического журнала отде
ла пропаганды и.агитации обкома КПСС 
«Политическая информация».

ОН открывается статьей 
председателя научно-мето
дического совета универси
тета марксизма-ленинизма 
обкома КПСС, доктора фи
лософских наук В. Дмитри
енко «Совершенствовать под
готовку пропагандистских 
кадров».

Делится опытом организа
ции и проведения единых 
политдней в своих подраз
делениях председатель объе
динения «Томсксельхозхи- 
мия» В. Кресс, Отвечает на 
вопрос полит дня — об от
ветственности за нарушения 
правил дорожного движения 
— начальник госавуоинепек- 
ции Г. Ермак,

В помощь агитаторам, по
литинформаторам, пропа
гандистам и лекторам для 
бесед в коллективах реко
мендуется использовать
цифры и факты из методи
ческой разработки «Идейную 
убежденность, трудолюбие, 
нравственную чистоту, ду
ховное богатство — каждо
му молодому человеку».

Областная организация Со
юза журналистов СССР от
метила 80-летие со дня рож

дения старейшего работника 
советской печати В. А. Кузь
мичева. О нем, как о журна
листе - теоретике, рассказы
вает доцент, заведующая 
кафедрой журналистики 
университета Э. Блинова.

Одно из многих завоева
ний Великого Октября — 
социальное освобождение 
женщин. Об участии жен
щин в управлении государ
ством, в трудовой и общест- 

■ вейной жизни пишет канди- 
Ьат исторических наук 
В. Шевченко.

Интересные цифрьг приво
дит в своей статье «Влияние 
освоения целинных и залеж
ных земель на социально- 
экономическое развитие Си
бири» доктор Исторических 
наук Л. Ульянов.

В связи с предстоящим 
праздником—Днем советской 
милиции — в журнале вы
ступает заместитель началь
ника управления внутренних 
дел облисполкома, полков
ник милиции А. Кучумов.

Продолжается публикация 
хроники областной партий
ной организации, даются от
веты на вопросы читателей.

Наши интервью

Н А  9 Ч Н 0 Е  С О Д Р У Ж Е С Т В О  

С О Б Р А  Т И М О В

Недавно в столице Народной Республики Болгарии Со
фии проходил первый национальный съезд физиков, на 
который в числе других зарубежных представителей бы
ли приглашены ученые Института оптики атмосферы 
Томского филиала СО АН СССР. Делегацию возглавлял 
председатель президиума академик В. Е. Зуев, редакция 
обратилась к руководителю делегации с п̂росьбой поде
литься впечатлениями об этой поездке.

— Давайте сразу уточним, 
— сказал Владимир Евсе
евич. —- Поездка в Болгарию 
была вызвана не только 
съездом. Предстояло решить 
еще ряд довольно сложных 
задач. Главная ив них — об
суждение проблем сотруд
ничества Института оптики 
атмосферы и СКВ «Оптика» 
с болгарской промышленно
стью. Но прежде о съезде.

Первый национальный 
съезд физиков — событие 
значительное. В его работе 
принимали участие многие 
известные учёные мира, вы
ступившие на пленарных и 
секционных заседаниях. На 
заключительном пленарном 
заседании, как предусматри
валось программой съезда, 
слово было предоставлено 
трюм иностранным ученым. 
Академик Украинской ака
демии наук А. с. Давыдов 
доложил участникам съезда 
о результатах исследований 
в области биофизики, пере
даче информации и энергии 
живой материи, о примене
нии математического аппа

рата в квантовой механике. 
Западногерманский физик 
доктор Кох говорил о Зада
чах современной электрони
ки. Мой же доклад был по
священ проблемам, которые 
волнуют сегодня людей веёго 
мира, — охране окружаю- 
щей среды.

Па секционном заседании 
выступил мой ученик —- док
тор физико-математических 
наук заместитель директора 
Института оптики атмосфе
ры В. Л. Миронов. Тема его 
доклада . распространение 
лазерного Излучения в тур
булентной атмосфере.

Как известно, Институт 
оптики атмосферы и СКВ 
«Оптика» в течение многих 
лет ведут эффективное сот
рудничество с болгарскими 
учеными по проблемам опе
ративкой. лазерной диагно
стики загрязнения окружаю- 
щей среды. В этой пятилетке 
сотрудничество Выросло в 
крупную комплексную про
грамму, официальное на
звание которой — «Разра
ботка методов оперативного

лазерного контроля. загряз
нений атмосферы». В ее реа
лизации принимают участие 
7 научных учреждений с со
ветской стороны и пять — с 
болгарской. Поскольку я яв
ляюсь координатором про
граммы, а заместителем-—до
ктор физико-математических 
наук заместитель директора 
Института оптики атмосфе
ры М. В. Кабанов, который 
также был в составе делега
ции, то, естественно, мы тща
тельно знакомились с рабо
той друзей. Особенно нас ин
тересовала деятельность бол- 
raipcKoro Института электро
ники, который выполняет 
наиболее значительную 
Часть программы, примерно 
такую же, как наш Инсти
тут оптики атмосферы. Со
стоялись деловые встречи с 
руководителями других ин
ститутов. В заключение был 
проведен научный семинар.

В результате анализа дея
тельности наших друзей, Де
ловых встреч, в том числе с 
председателем Государствен
ного комитета -ЩЪ охране ок
ружающей среды товарищем 
Георгием Павловым, возник
ла официальная договорен
ность о том, что Институт 
оптики атмосферы будет соз
давать Лазерные системы 
оперативного контроля за 
загрязнением атмосферы, 
причем отношения будут

строиться на контраитно- 
лиценэиомной основе. Иначе
говоря, болгарские коллеги 
согласны оплачивать стои
мость разработок для их 
ведомства, сохраняя за на
ми авторский приоритет.

Наконец, третья — главная 
задача поездки. Это пере
говоры о сотрудничестве од
ного из отраслевых инсти
тутов Болгарии с Институ
том оптики атмосферы и 
СКВ «Оптика». Переговоры 
завершились успешно. В 
итоге утверждена обширная 
программа, которая также 
будет действовать на основе 
контрактно - лицензионного 
принципа. Кроме того, сов
местно с представителями 
института водного транспор
та города Варны обсужден 
вопрос использования лазе
ров для навигационных це
лей в морских портах Болга
рии.

В заключение скажу сле
дующее. Болгаро-советское 
сотрудничество Стремитель
но расширяется, особенно с 
производственными отрасля
ми народного хозяйства рес
публики. Поэтому во время 
встречи с секретарем ЦК 
Болгарской комМунйетиЧе- 

, 0кой партии, первым секре
тарем Софийского Горкома 
партии Чудомирсм Алек
сандровым было высказано 
предложение о создании со
ветско-болгарского произ
водственного объединения. 
Предполагается, что г совет
ской стороны представлять 
это объединение будут Ин
ститут оптики атмосферы й 
СКВ «Оптика» Томского фи
лиала СО АН СССР, а с бол
гарской — отраслевой инсти
тут «Оптика», СлойСИ, речь 
идет о переходе наших де
ловых контактов на уро
вень СЭВ.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ > НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

И Т О Г И  НЕДЕЛИ
Первая графа — план, вторая — фактическое вы-

поляение.
Завод КПД производство сборного

железобетона (куб. м) 1810 2.900
Трест «Спец- забивка свай (шт.) 455 600
строймехани- отрывка траншей (м) 850 790
зация» укладка труб (м) 950 960
Домостроитель монтаж элементов
ный комбинат . (ед-) • 2.649 1.738
Трест «Томск- кирпичная кладка
жИлстрой» (куб. м) 600 515
Треёт «Томск- кирпичная кладка
гаэстрой» (куб. м) 640 620
Трест «Том- кирпичная кладка
лесстрой» « (куб. м) 204 207
Трест «ТомсК- Кирпичная кладка
сельстрой» (куб. м) 220 226

отделка квартир 135 135

10  д н е й  — 

п о б е д а !

Бригада штукатуров П. Е. 
Вайсбека из управления 
«Отделстрой» треста «Томск- 
жилстрой» шесть раз при
знавалась лучшей в мини
стерстве, И вот—новая побе
да. На этот раз во Всесоюз
ном конкурсе мастерства 
штукатуров, который прохо
дил в Барнауле.

Десять бригад опытней
ших отделочников, собрав
шихся с разных концов 
страны, соперничали между 
собой. Но с самого начала 
вышли вперед томичи и 
удерживали лидерство все 
десять дней.

В. АНДРЕЕВ,

Алло! Вызываем 
Парабель

КОГДА РАСЧЕТ  
В Е Р Е Н
«Народная стройка» уже 

сообщала о намерении пара- 
бельце-в ликвидировать в 
этом году отставание По 
жилью с начала пятилетки.

Как выполняют строители 
обязательства, рассказывает 
первый секретарь Парабеяь- 
ского райкома КПСС Геор
гий Семенович Жуков:

— Сначала — цифры. По 
плану мы должны были 
ввести нынче 4.880 квадрат
ных метров. Сейчас сдано 
уже более 5.000.

Годовой план для села — 
2.700 «квадратов». Уверен, 
что справимся с ним еще в 
октябре.

Таким образом, решение 
райкома партии выполнено: 
долг ликвидирован.

За счет чего достигнуты 
такие результаты? Прежде 
всего улучшили организа
цию строительства — плани
рование и снабжение. Повы
сили ответственность руко
водителей за подведомствен
ные объекты.

Много строили хозспосо
бом. Особенно велика доля 
жилья, возведенного собст
венными силами, в совхозах 
«Пудинский», «Старицын- 
ский» и «Нарымский». Их ру
ководители проявили хоро
шие организаторские качест
ва, умело преодолевали 
трудности, которых, конеч
но, было немало.

Продовольственная про
грамма предусматривает 
комплексную застройку села. 
Поэтому большое внимание 
уделялось и объектам соц
культбыта. В районе появи
лись новые школы, детсады, 
клубы. К ноябрьским празд
никам будет сдан клуб в 
селе Усть-Чузик; его возво
дят хозспособом.

Сейчас райком партии, 
Штаб по строительству жилья 
уже определили основные 
направления работы на сле
дующий год. Одна из глав
ных задач — создать такой 
задел на зиму, который бы 
обеспечивал ритмичность 
строительства.

Хочется сказать еще обод- 
ном. В Пудине работают 
около 500 человек Из управ
ления разведочного бурения 
объединения «Томскнефть». 
А жилищная проблема в 
поселкё ещё Остра. Нефтя
ники могли бы многое сде
лать. если бы более активно 
подключились к строитель
ству.

П о с е л о к  с т р о и т с я
Вах по праву считается 

одним из самых «обжитых» 
вахтовых поселков. Для 
нефтяников здесь построе
ны деревянные двухэтаж
ные общежития секционного 
типа, домики-коттеджи, Сто
ловые, клуб.

А в • этом году работники 
СМУ-3 треста «Томскнефте- 
строй» сдали банно-прачеч- 
ный комплекс, склад отдела 
рабочего снабжения. В нояб
ре вахтовики получат еще 
одно общежитие на 102 ме
ста, В следующем году здесь 
появятся, кроме двух обще
житий, новый клуб, пекар
ня и даже спортивный горо
док. Ведь Многие вахтовики 
видят в спорте самый луч

ший отдых после трудового 
дня.

За девять месяцев на обу
стройстве месторождения 
11 бригад освоили 2 милли 
она 375 тысяч рублей. О с о 
б е н н о  выделяются коллекти
вы слесарей-монтажников 
В, А. Иванова и плотников 
Ю. С. Шенделева. Они по
стоянно перекрывают нор
му.

«Томскнефтгстрой» укреп 
Ляет свою производствен
ную базу на Вахе. Намечено 
построить здесь ремонтно 
механические мастерские по 
обслуживанию строительных 
механизмов, склады, адми 
нистративно-бытовые поме
щения. А. ЕРМАКОВ.

4
Ритм! Ритм! Ритм.

Нам говорят: «Поднажмите!»
Пять лет работаю на домо

строительном комбинате и 
уже привык к одной и той 
же картине: начинаем стро
ить дом, не спеша, как будто 
Торопиться нам некуда. Мон
тируем мало: иногда пят
надцать, иногда семь
элементов в День. В общем, 
как придется. А иной раз 
даже кажется, что панелево
зы к нам дорогу забыли.

Бригада без дела не стоит, 
но ведь работа работе рознь. 
Можно целую неделю забо
ры подновлять и территорию 
благоустраивать. И это тоже 
будет работа. А потом начи
нается запарка, словно мы 
собрались ставить рекорды 
скорости. Только они у нас 
все равно не получаются. 
ПлИты везут некомплектные, 
и Мы опять в простое. Иной 
раз слышишь. что завод 
крупнопанельного домо
строения план регулярно пе
ревыполняет, а на ДСК вот 
перевыполнения нет. Тут, 
по-моему, дело вОт в чем: 
МЫ железобетон на кубо
метры считать не можем и 
из одинаковых плит дом 
опять же не построим, нам 
они разные нужны...

Кто заглянул бы три-че
тыре дня назад на стройку 
дома 11-а, что во втором 
Микрорайоне Каштана, уви
дел бы, ЧТО у нас вся пло
щадка завалена плитамй. А 
кровлю мы все равно за

кончить не могли: до полно
го комплекта не хватало че
тырнадцати элементов.

Довольно часто бывает и 
так: привозят плиты, а мы 
видим, что они «горбатые», И 
отправляем их обратно на 
завод. А оттуда опять посту 
пает брак, и мы опять от не
го отказываемся. Вроде игры 
идет: кто кого переспорит. 

Этот дом, на Каштаке, ре
шили сдать ко второму нояб
ря—раньше срока. Было та
кое чувство, что зто решение 
пришло нежданно - нега 
данно. Мы еще монтаж не 
закончили, а на стройке уже 
работали шесть бригад от
делочников и более ста че 
ловек с различных пред
приятий.
Одного дождливого дня ока

залось бы достаточно, чтобы 
их работа пошла насмарку. 
Ведь кровля-то, как я упо 
минал, еще не была готова!

Нам говорили: «Поднаж
мите!», и мы, конечно) еде 
лали все, что могли, но толь
ко жалко, что без простоев и 
последующей спешки никог
да не обходится. А если бы 
такого не было, то и каче
ство монтажа стало лучше, и 
жалоб от отделочников Слы
шали меньше. И дома строи
ли бы все-таки быстрее, чем 
сейчас.

Ф .  РУДЕНКО, 
монтажник СУ-15 домо
строительного комбината.

Действенность «Народной стройки»

П Е Р Е М Е Н Ы  Н А С Т У П И Л И
В Nt 199 « К р а с н о го  зн а м е 

ни»  о п у б л и к о в а н а  к о р р е с п о н 
д е н ц и я  « С в е тл ы й  ж д е т  п е р е 
м ен » . П е р е м е н ы  н а к у п и л и .  В 
с е н т я б р е  п р о д е л а н а  б о л ь ш а я  
р а б о та  По п р о к л а д к е  к о м м у н и 
к а ц и й  и д ом ам  1 и 3 п о 
с е л к а  С в е тл о го  (к а б е л ь н а я  ли - 
н й я  э л е к т р о с н а б ж е н и я  и ten -, 
л о т р а с с а . в о д о п р о в о д ). Н а д о
р о ги  и п р о е з д ы  к  э т и м  д ом ом

у л о ж е н  а с ф а л ь т , в ы п о л н е н ы  
о т м о с т к и , за ве зе н  ч е р н ы й  
г р у н т .  З а к о н ч е н ы  р а б о ты  на  
ц е н т р а л ь н о м  те п л о во м  п у н к т ё , 
к о т о р ы й  сд а н  р а б о ч е й  к о м и с 
с и и . П р е д ъ я в л е н  к  сд аче  дом 
№ 3, а дом  Ne 1 б уд е т  сд а н  
в э к с п л у а т а ц и ю  в Д екабре.

Е. К А Л У Г И Н , 
н а ч а л ь н и к  Д о м остроител ь?

н е го  к о м б и н а т а .

Заседает штаб, заседает...

Обещания? В любом количестве...
Зачем был создан штаб по 

реконструкции завода круп
нопанельного домострое
ния? Странный вопрос. Объ
ект важнейший, от темпов 
его реконструкции зависит, 
каким будет завтрашний 
лень домостроительного ком
бината. И, в Конечном счете, 
сколько и какого жилья по
лучат город и область.

Штаб должен решать са
мые сложные проблемы 
строительства, координиро
вать деятельность многочис
ленных субподрядчиков, ор
ганизовывать социалистиче
ское соревнование...

Но сначала о том, как 
идет реконструкция. Глав
ный инженер КПД Ю. Я. Го
голев говорит о ней без Осо
бого энтузиазма. И в самом 
деле, радоваться нечему: из 
месяца в месяц срываются 
планы. В четвертом кварта
ле предстоит освоить 500 
тысяч рублей стрбймоитвжа, 
а задание на октябрь не бу
дет выполнено и наполовину. 
««Сйбеантёхмонтвж» до сих

пор не закончил внутриза
водскую теплотрассу. «Сиб- 
электромонтаж» забросил 
все работы. В «Сибтеплоизо- 
ляции» тоже забыли о сво
их обязательствах.

На последнем заседании 
штаба все было, как и преж
де. Объявили итоги социали
стического соревнования за 
неделю. В графе «Специали
зированные бригады» — 
субподрядчики — привыч
ный прочерк. Начальник 
генподрядного СУ-1 «Томск- 
промстроя» Г. Д. Берген доло
жил: план На октябрь — 190, 
освоено 47 тысяч...

Потом последовали тоже 
вполне традиционные сето
вания на то. что субподряд
чики перебрасывают техни
ку, рабочую силу с завода 
КПД на другие, «горящие», 
объекты. В ответ — встреч
ные претензии и бодрые обе
щания: «На стройке не было 
инженерно-технических ра
ботников? Будут! - Из пяти 
пунктов недельного задания 
выполнили одно? Исправим

ся!,. Бригаду направили на 
другой объект? Вернем!»

Не впервые звучат подоб
ные заверения. По два-три 
раза обсуждают одни Я тё 
же вопросы — и мало что 
Меняется, Такой пример: 
первое управление механи
зации треста «Спецстройме- 
ханиэация» должно было 
подготовить площадку под 
строительство склада инерт
ных материалов еще в на
чале октября, но работы 
здесь до сих пор не законче
ны. Естественно, что и ген
подрядчик теперь не может 
выполнить своих обяза
тельств.

.Есть ли смысл во всех 
этих заседаниях, если штаб 
не может добиться, чтобы 
план реконструкции завода 
крупнопанельного домо
строения определял деятель
ность ген- и субподрядных 
организаций? Обещания, 
раздаваемые с Лёгкостью, 
потому что ответственности 
за.йих никто не несет, — ко
му они нужны?

А. ТРОФИМОВ,
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Сегодня — День работников 

автомобильного транспорта Самый ранний
Кажется, кто темнота 

спрессовывается от скорости 
нашей машины. Луни фар 
прорезают в Ночи, как в 
антрацитовым пласте, узкий 
коридор, и машина бежит 
по нему уже второй час. За' 
все время ни одного встреч
ного огонька. Лишь на по
воротах дороги белым час
токолом мелькнут березы, и 
опять тьма кромешная.

— А ведь месяц назад 
здесь даже ночью было на
пряженное движение, — го
ворит Иван Иванович. — 
Урожай убирали. Теперь 
транспорт пойдет потоком 
лишь по зимнику.

Разговор в кабине, стис
нутой темнотой, течет дове
рительно, ровно и нетороп
ливо. Дорога дальняя (250 
километров в один конец), 
и ездит Иван Иванович по 
этой дороге почти 30' Дет. 
Ровно столько, сколько рабо
тает в автобазе связи.

— В те времена весной я 
осенью грязь здесь была та
кая, — вспоминает он, — 
что шоферы даже не отва
живались ездить в одиноч
ку. Лишь когда соберутся 
вместе 3—4 машины, и у 
каждого водителя наготове 
буксировочный трос, лопа
та, топор, лом, пускаем
ся в путь. И все-таки, бы
вало, что до места так И не 
можем добраться. Мучаешь
ся на бездорожье, мечтаешь: 
скорей бы зима. А нач
нутся бураны — опять беда. 
Однажды от Молчанова 
один перегон в 45 километ
ров ехал я четверо суток. 
Лопатами дорогу прорыва
ли меж сугробов.

Иван Иванович ведет ма
шину мягко, вписывается в 
повороты по самой бровке 
асфальта. Хотя никаких 
встречных, а он аккуратен. 
И когда лег на дорогу ту
ман, укоротивший лучи фар

рейс
и снизивший нашу скорость, 
водитель стал беспокойно 
поглядывать на часы:

— В шесть ноль-ноль на
до быть у Оби. В это вре
мя паром специально ждет 
нашу машину.

Невидимая в тумане река 
обозначила паром желтым 
пульсирующим огоньком на 
мачте. Наш «ГАЗ-66* с эмб
лемой «Почта» едва только 
затормозил на палубе, как 
паром отчалил. Эта машина 
на переправе главная.

Я взглянул на светящие
ся приборы нашей машины 
и удивился ее возрасту. Этот 
«ГАЗ-66» набегал уже 370 
тысяч километров! А вид, 
как у Нового. И ведь толь- 
го за один рейс машина 
проходит полтысячи кило
метров. Нагрузка огромней
шая, да и дороги самые раз
ные. Как же Иван Ивано
вич тэк хорошо сохранил 
машину?

Я не спросил его об этом,
а стал наблюдать, как он 
ведет автомобиль. Асфаль
товый тракт с восходом солн
ца загудел под множест
вом колес. Шоферы торопи
лись. Разнокалиберные гру
зовики уходили все дальше 
и дальше вперед, а Иван 
Иванович держал скорость 
только 60 километров.

— .........,На ней самый малый
расход бензина. И мотору 
нагрузка не очень большая.

Многими причинами мож
но объяснить бережное от
ношение к своей машине. 
Да й самому шоферу на ней 
работать. Но вот, когда мы 
ждали еще один паром у 
Могочина, Иван Иванович 
обратил внимание на Челю
стной погрузчик. Тот укла
дывал громадные тяжелые 
бревна. Оператор захваты
вал их не посередине ство
ла, а за конец. Челюетйик 
от этого болтало, мотор 
взвывал, бревна раскачива
лись не попадая / в шта
бель.

— Ну, неужели нельзя пе
редвинуться всего метра на 
два, чтобы Не надеажать 
технику? — возмутился та

кой работой шофер.
За отличную работу Иван 

Иванович Дуккарт награж
ден орденом Трудового Кра
сного Знамени. Он — ком
мунист, бригадир водителей- 
дэльНерейсовиков в автоба
зе.

Пришел сюда мальчишкой, 
был слесарем,. а водить ма
шину научился по методу! 
«Дай прокатиться!*. Потом, 
уже в армии, стал класс
ным шофером. У дальнерей- 
совиков. работа трудная, на
грузки очень большие.

Рейс почтовой машины 
расписан с точностью до 
минут, Надо сдать коррес
понденцию в Мельникове, 
Кривошеине, . Молчанове, в 
других деревнях. И на ско
рости 60 километров мы 
успевали вовремя. На 
обратном пути.,шофер везде 
брал письма, посылки, бан
дероли в Томск. За рулем 
Иван Иванович в этот день 
был 15 часов, Такая у не
го работа. * * *

НА СНИМКЕ: минутная
передышка в дороге.

э. стойлов.
Фото автора.

ч

Письменный стол газетчика, кажется, помнит больше 
его самого. Он хранит записные книжки, деловые бума
ги, недописанные материалы — заготовки. Осенними' ве
черами я нередко сажусь к стаду и перебираю записные 
книжки. Многое, что запечатлено в них, увидело Свет, но 
многое Ждёт своего часа. И он обязательно приходит.

Бот как сегодня.

которые пожимали ей ру
ку, поздравляя с праздни
ком родного завода. Она от
вечала невпопад и торопи
лась поскорее получить 
пальто.

Женщине было не только

Открыл блокнот, а там 
Жйрно Выведено: «Обидели 
солдата». И фамилия — 
Буйлипкий. Сразу вспомни
лись общественная прием
кой газеты «Красное знамя» 
И человек, который пришел 
йй прием, — скромный, ве- 
эйливый, с деревянной тро- 
СТВЮ в руке. Как-то робко 
присел на краешек стула, 
зажал между коленями 
трость, сказал, извиняясь: 
«Я не Жаловаться пришел, 
просто так, душу излить, 
что-ли... Вот уж какой день 
— Засела в сердце обида, 
будто осколок, — и больно, 
и 'горько.

И он поведал такую исто
рию.

О б и д е л и

с о л д а т а
В 1942 году Леонид Леон

тьевич Вуйлйцкий ушел на 
фронт защищать родную 
зёмлю. Было ему в ту пору 
восемнадцать. Три года ша
гал молодой солдат по ог
ненным дорогам. Был не
сколько раз ранен, за бое
вые подвиги награжден ме- 
Д ал Я ми и орденом Красной 
Звезды. Есть у Л. Л. Вуй- 
лицкого награды И за мир
ный труд.

Семнадцать лет он Тру
дится столяром. Работает, 
хотя частенько прибалива
ет. Сам Буйлицкий говорит, 
что это у него профессио
нальное заболевание. Воз
можно, и так, а, может, это— 
следствие старых ран, кото
рые только с виду зарубце
вались, 3 какие от этих по
синевших рубцов могут быть 
последствия — известно не 
всегда. Ну, да суть не в этом.

Как-то, возвращаясь ус- 
тзвшим с работы, Леонид 
Леонтьевич решил купить 
килограмма три репчатого 
Йука. Он никогда Не Вытас
кивал книжечку ветерана 
Войны. А тут решился: оче
редь была внушительной, а 
б к  — инвалид, рабочий че
ловек г— очень устал. Люди 
покупали этот Лук букваль
но мешками, сетками. Он 
раскрыл свою «авоську», в 
которой носил на работу 
обед. И подошел к продавцу. 
Но очередь дала ему такой 
решительный бой, что он 
ретировался и ушел несо
лоно хлебавши.

— Вон, читайте, что напи
сано, — кричали ему в лицо 
завсегдатаи очередей. — 
Вне очереди могут пройти 
только инвалиды войны да 
инвалиды по зрению. Мно
го вас здесь развелось, во
як... У всех книжечки име
ются!

Фри Килограмма лука К... 
три года боев. Днем и ночью, 
зяМбй и летом, осенью и 
тесной — свист пуль. Чер-

Встречи в общественной приемной редакции

Л Ю Д С К И Е

П Е Р Е К Р Е С Т К И
ньве смерчи разрывов сна
рядов и бомб. Каждая кайля 
крови была пролита солда
том во имя наших жизней. 
Да разве этим правом — 
встать впереди очереди — 
воздадим по заслугам вете
ранам войны?!

Снимите шапки перед ни
ми,- поклонитесь земным по
клоном — они заслужили 
это!

Буйлицкий закончил свой 
невеселый рассказ, попро
щался и тихо вышел. А в 
моей памяти всплыла Дру
гая история. Очень они чем- 
то были похожи. Но чем? 
Видимо, нашим отношением 
к людям. Порой бездумным, 
эгоистическим. Хотя в каж
дом из нас заложен бесцен
ный дар- — душевная доб
рота. И носим мы в себе 
эту доброту, не раздаривая, 
приберегая на «чернвш 
день». А отдавать эту доб
роту людям надо сегодня, 
оёйчас же. Цветы дарят Жи
вым. Увядшие ромашки йа 
Холмике земли мало кого 
радуют.

Г в о з д и к а  

н а  п о л у
Цветок гвоздики лежал на 

восково-желтом паркетном 
Полу в просторном фойе До
ма культуры и светился, как 
лучик солнца, как пятныш
ко крови. Гвоздичку, види
мо, кТо-то обронил второ
пях, и сотни человеческих 
ног бережно обходили этот 
цветок — символ любви, 
дружбы и братства. Но ник
то не поднимал его, боясь, 
видимо, ненужных разгово
ров. А может, но той причи
не, что у многих уже были 
Эти цветы, которые им Вру
чили здесь же, йа торжест
венном вечёре в ЧесТь соро
калетия предприятия.

И только одна женщина, 
убеленная временем, вдруг 
торопливо нагнулась, быстро 
подняла гвоздичку и, сму
щенно улыбаясь, будто сор
вала она её в чужом саду, 
быстрым шагом направи
лась к раздевалке. Слезы 
туманилй ей глаза, многих 
она просто не узнавала. Не

больно, Но и стыдно, как 
будто она виновата в том, 
что там, на ярко освещен
ной сцене, где громко На
зывали имена заслуженных 
людей завода, не' упомянули 
ее имени. Она не хОТёЯа Ни 
красных гвоздик, ни доро
гих подарков — она просто 
желала услышать своё имя. 
Но напрасно .. напрятала 
слух...

Гвоздику женщина спря
тала от мороза за пазуху И, 
почти физически ощущая 
тяжесть цветка, сбивчиво 
говорила знакомым, которые 
откровенно сочувствовали ей 
по поводу забывчивости ад
министрации.

— Да я не в обиде, нет. 
Развё всех можно назвать. 
Нас, ветеранов, вон сколь
ко! А у них время распи
сано по минутам. Молодые, 
жить торопятся...

Молодые действительно 
торопятся жить. Время сей
час такое «торопливое». И 
порой в этой спешке забы
вают сказать простое «спа
сибо* людям, которые «от- 
торопились», отшагали свое, 
отдав силы и здоровье, 
чтобы поколению молодых 
прекрасно жилось на нашей 
мирной священной земле.

« Хорошо жить, 

веря в лю дей »
В о б щ е с т в е н н у ю  п р и е м 

н у ю  р е д а к ц и и  л ю д и  р е д ко  
и д у т  с о  с в о и м и  р а д о с т я м и . 
О б ы ч н о  го в о р я т  о беде. И 
п о т о м у  п о я в л е н и е  а п р и е м 
н о й  э т о го  м о л о д о го  ж и з н е 
р а д о с т н о го  ч е л о в е к а  б ы л о  
н е м н о го  н е о б ы ч н ы м . П р я м о  
о т  п о р о га  о н  п р е д с т а в и л 
ся : « С е р ге й  Г у р ь я й о з , р а б о 
ч и й  « С и б э л е к тр а м о т о р а » . 
Х о ч у , Ч тоб ы  га зе та  р а с с к а 
зала  о  с л у ч а е , к о т о р ы й  
п р о и з о ш е л  со  м н о й , и  О 
то м с к о м  и н ж ё н ё р е  В л а д и 
м и р е  Б о р и с о в и ч е  Р я з а н 
ск о м » .

Сергею Гурьянову чуть 
больше тридцати. Родители 
помогли ему купить маши
ну, Построить гараж.' Живёт 
он в благоустроенной квар
тире, при полном достатке. 
Растёт десятилетний сын — 
тоже Сергей, Все, казалось 
бы, Хорошо, Но... была у

этого благополучного чело
века какая-то недоверчи
вость к людям, подозритель
ность. Из гаража пропала 
ручная дрель. Дал кому-то 
насос — не вернули. Забыл 
на Дворе топор, ножовку — 
утром не нашел...

И Сергей постепенно при
шел к мнению, что честных 
людей, увы, нет. Что каж
дый норовит чТд-нйбудь 
присвоить, не вернуть за
конному владельцу.

Подозрительность омрача
ла жизнь. А когда случи
лась последняя пропажа, то 
и вовсе затосковал Сергей. 
Каких только бранных слов 
не произносил в душё: «Кро
хоборы! Ножовку не верну
ли. Да разве такую вещь 
отдадут?!»

А случилось так/ Загнав 
однажды машину, Сергей 
Вытащил из «гнезда» аВто- 
приемник. «Урал-2» стоимо
стью в 186 рублей, и... ушел 
домой, оставив дефицитный 
прибор у закрытых дверей 
гаража. Хватился только 
через неделю, когда собрал
ся в очередную поезДку. Пот 
прошиб, когда сообразил, где 
Оставил приемник!" JiaSKe йё 
денег ему было; жаЙКо, са
му вещь, очень ' уж Долго 
искал ее в магазинах.

Шло время. О приемнике 
— ни слуху, ни духу, И вот 
однажды в гараж Сергея 
Вошел незнакомец и спокой
но спросил: «Послушайте,
вы случайно приемник не 
теряли?».

У Сергея от неожиданнос
ти даже дух перёхваТило: 
«Дорогой ты мой! Да я уже 
две недели оплакиваю эту 
пропажу!»

«Понимаешь, — говорил 
незнакомец, — иду поздно 
вечером, а он стоит. Спра
шивал уже у многих — ни- 
к*|о не признает...»

Случай этот как бы снял 
камень с души Сергея. Вы
светлил ее. Поступок в об- 
щем-то достаточно ординар
ный — человек проявил 
элементарную честность. Но 
для Сергея этот случай стал 
как бы эталоном порядоч
ности, отношения к людям. 
ОН так и сказал на проща
ние: «Ведь хорошо жить на 
свете, веря лЮдям».

• *  *
Он ушел, а я невольно 

задумался о всех трех слу
чаях. Как легко незаслу
женно обидеть человека, и 
как легко приободрить, все
лить веру в людей!

Маленькие, вроде бы и 
незначительные штрихи На
шей многоплановой, насы
щенной событиями жизни... 
И «погоды» они не делают. 
Но если поразмыслить, то 
именно из таких вот мело
чей и складывается нравст
венный климат. Каждое гру
бое слово, невнимательность 
ранят, надолго выводят из 
равновесия. И, наоборот, чут
кость и человечность очень 
помогают нам успешно ре
шать самые сложные проб
лемы.

В. СОМОВ,
сотрудник общественной
приемной «Красного зна

мени».

— Почему не нродвФт ар- 
ву*ы «на разрез»?

Л. ШИЛИМЕ5КША.
Г. ТОМСК.
Отвечает заведующая го

родским отделом Торговли 
А. к . Федорова: .

— С разрешения санитар
ного надзора В период мас
сового поступления в город 
свежих овощей и фруктов 
торговля ими может произ
водиться вне магазина: с
ЯОТков, в павильонах, на 
площадках с навесом.

Бахчевые культуры за
прещено продавать «на раз
рез». В Томск поступают 
ереДиевзиатские десертный 
арбузы. Зрелыми считаются

розовые, е малым содержа
нием сахара.

Если покупатель дома, 
разрезая арбуз, обнаружил, 
что он не Дозрел (мягкие 
семечки), то имеет право 
сдать арбуз обратно в ма
газин. * * «

— Какие льготы по опла
те жилплощади имеют мно
годетные семьи?

И. ЖИЛИНА.
г . колп&шево.
— В соответствии с Дей

ствующим жилищным зако
нодательством, рабочим и 
служащим, имеющим более 
трёх проживающих с ними 
иждивенцев, производится 
скидка с квартирной платы: 
при четырех иждивенцах— 
5 процентов, при пяти — 16 
процентов, ггри 6 и более — 
15 процентов.* * *

— Какую стеклопосуду 
должны брать на приемных 
пунктах?

Г. ВАСИЛЬЕВА.
г. Т о м ск .
— В соответствии с Пра

вилами приема стеклотары
от населения, торговые пред
приятия обязаны беспрепят
ственно и без ограничений 
принимать отечественную

и импортную посуду, име
ющую залоговую цену.

Приемные пункты стекло
посуды, а Также продоволь
ственные магазины, торгу
ющие товарами в стеклян
ной таре и осуществляю
щие ее Прием от населения, 
должны вывешивать на вид
ном для покупателей месте 
Правила приёма и прейску
рант залоговых цен на по
суду. * * *

— С Какого времени ис
числяется гарантийный
срок приобретенной вещи? 
Например, меня премирова
ли на работе портативным 
телевизором «Электрони
ка-407*. Не прошло и года, 
как он Вышел из строя. В 
телеателье отказались де
лать гарантийный ремонт, 
мотивируя тем, что дата 
выпуска — 1980 год. Пра
вильно ли это?

В. ПЕТРОВ.
Г. ТОМСК,

Отвечает йайвдьййх уп
равления бытового обслужи
вания населения В, П. Сте
панов:

— Срок хранения радио
телевизионной аппаратуры в 
торгующих организациях не

должен превышать Двух лет 
с момента выпуска данного 
изделия заводом - изготови
телем. По истечении ука
занного срока радио- и те
левизионная аппаратура на 
гарантийный ремонт не 
принимается, а производит
ся за счет владельца или 
за счет торгующей органи
зации, продавшей ее.

При отсутствии штампа 
магазина или Даты продажи 
в паспорте аппаратуры га
рантийное обслуживание не производится.

* » .•
— Кто отвечает за состоя

ние дорог?
— Кому принадлежат лег

ковые автомобили е надпи
сью на бортах «Безопас
ность движения»? Их роль 
в безопасности движения?

А. МОРЕМЬЯНИН.г. Томск.
— За состояние дорог отве

чают районный комбинаты 
по благоустройству.

Автомобили «Безопасность 
(движения*» принадлежат 
крупным автотранспортным 
предприятиям и предназна
чены для контроля за ра
ботой водителей на линий.

Отвести
Международная общест

венность и печать широко 
обсуждают и комментируют 
ответы товарища Ю. В. Анд
ропова на вопросы газеты 
«Правда». Видные политиче
ские и общественные Деяте
ли, средства массовой ин
формации разных стран от
мечают, что новые конст
руктивные мирные инициа
тивы, выдвинутые в ответах 
Ю. В. Андропова, отражают 
искреннее стремление СССР 
создать максимально благо
приятную обстановку для 
успеха на женевских пере
говорах, для поиска взаимо
приемлемой договоренности, 
принципиальный подход Со
ветского Союза к вопросам 
предотвращения ядерной уг
розы, разоружения, упроче
ния мира и безопасности на
родов. Отмечается, что реа
лизм и ответственность за 
судьбы всеобщего мира — 
основные черты советской 
внешней политики.

Советский Союз последо
вательно и неуклонно дока
зывает свою готовность ве
сти решительную, борьбу за 
устранение ядерной опасно
сти, за ./̂ крепление Мира и 
безопасности в Европе И во 
всем мире. Это было ясно и 
категорично подчеркнуто в 
ответах . товарища Ю. В. 
Андропова, заявил член По
литбюро ЦК БКП, министр 
иностранных дел НРБ 
Л. Младеиов.

Руководитель Советского 
Союза Ю. В. Андропов, го
ворится в корреспонденции 
агентства Синьхуа, опубли
кованной в китайской 
«Жэньмннь жибао», заявил, 
что появление в Западной 
Европе новых американских 
ракет сделает невозможным 
продолжение ведущихся 
сейчас в Женеве перегово-

я д е р н у ю
ров. Он сказал, что женев
ские переговоры могут быть 
продолжены, если США не 
приступят к фактическому 
размещению ракет. В слу
чае достижения соглашения 
об ограничении ядерных во
оружений в Европе и его 
вступления в силу с этого 
момента будет также пре
кращено развертывание ра
кет СС-20 в восточных рай
онах СССР при условии, что 
в азиатском регионе не име
ли бы места существенные 
изменения стратегической 
ситуации.

Госдепар т а м е В т США
опубликовал заявление, из 
которого со всей очевидно
стью вытекает, что Вашинг
тон намерен и впредь при
держиваться нереалистиче
ской, однобокой позиции в 
.вопросах разоружения, су
щество которой заключается 
в стремлении обеспечить се
бе значительное военное 
преимущество путем развер
тывания любой ценой новых 
американских ракет, в За
падной Европе,

Москва заявляет, что реа
лизация планов Вашингто
на и НАТО по развертыва
нию на европейском конти
ненте «ПершИйгов-2» и 
крылатых ракет сделает не
возможным продолжение 
женевских переговоров, от
мечает «Сан - Франциско 
икзэминер». Советский Со
юз подчёркивает, что за го
ды женевских переговоров 
он убедительно доказал свою 
готовность к достижению 
договоренности и Выдвинул 
ряд конструктивных предло
жений. Советский руководи
тель обращает внимание на 
то, что Советский Союз про
являл и проявляет гибкость 
в нахождении конкретных 
решений при соблюдении од-

о п а с н о с т ь
ного, но непременного тре
бования: равновесие сил в 
Европе по ядерным воору
жениям средней дальности 
не должно быть нарушено.

Советский Союз, заявил 
эксперт фракции СДПГ по 
внешнеполитическим вопро
сам К. Фойгт, ясно дает по
нять, что достижение согла
шения на переговорах в 
Женеве все еще возможно. 
Компромисс может быть до
стигнут, если Запад, наконец, 
откажется от своей негатив
ной позиции, сводящейся к 
тому, чтобы во что бы то 
ни стало приступить к раз
мещению нового американ
ского ракетно-ядерного ору
жия средней дальности.

К. Фойгт подверг критике 
правительство ФРГ, обвиняя 
его в нежелании изучить 
новые советские инициатив 
вы. Подобная политика; 
подчеркнул он, является 
опасной для ФРГ, ибо она 
еще больше дестабилизирует 
обстановку.

Как сообщает английская 
«Дейли телеграф», в связи с 
ответами Ю. В. Андропова 
31 октября в парламенте 
Англии будут проведены де
баты по вопросу о размеще
нии в Великобритании аме
риканских крылатых ракет,

Официальные лица, от
мечает английская «Фай- 
нэншл тайме», обращают 
особое внимание на новые 
элементы в советских пред
ложениях, выдвинутых в от
ветах Ю. В. Андропова. Це
лый ряд наблюдателей при
дают важное значение тому, 
что СССР готов на определен
ных условиях сократить 
число пусковых установок 
ракет СС-20 на европейском 
континенте примерно до 140.

(28 октября).

Готовят «акцию 

в о з м е з д и я »
ДАМАСК. Соединенные 

Штаты стремятся использо
вать происшедшие в Бейру
те взрывы для Наращивания 
своего военного присутствия 
в Ливане и доведения чис
ленности американских мор
ских пехотинцев в этой

стране до 10 тысяч человек, 
сообщает радио Дамаска. 
Судя по поступающим сюда 
сообщениям, по инициативе 
Соединенных Штатов этот 
вопрос, а также вопрос о 
подготовке новой военной 
акции в Лийанё обсуждался 
йа состоявшейся в Париже 
встрече глав дипломатиче
ских ведомств четырех 
стран, войска которых вхо
дят в состав «многонацио
нальных сил» в Ливане. Эта 
так называемая «акция воз

мездия» планируется США с 
участием подразделений из
раильской армии и при под
деряске некоторых западно
европейских союзников — 
участников этих сил. Соглас
но некоторым сведениям, она 
предусматривает проведение 
военных операций в Ливане 
против национально-патрио
тических сил и тех, кто ока
зывает сопротивление аме- 
рйкано - израильской агрес
сии.

А г р е с с и я

продолжается

ДЖОРДЖТАУН. Высадив
шиеся на Гренаде американ
ские войска до сих. пор не 
смогли полностью подавить 
очаги сопротивления. Как 
сообщает Гайанское инфор
мационное агентство (ГНА), 
гренадцы продолжают муже
ственно противостоять аг
рессору, несмотря на его 
значительное превосходство 
в живой силе, вооружениях 
и боевой технике и массиро
ванную поддержку с моря и 
воздуха. К настоящему вре
мени численность оккупаци
онного корпуса США Достиг
а я  уже 3 тысяч морских пе
хотинцев, «рейнджеров» и 
десантников. В распоряже
нии оккупантов — корабли, 
ведущие обстрел острова из 
тяжелых орудий, самолеты 

•и вертолёты, имеющие ра
кетное вооружение. По сооб
щениям, США уже перебро
сили на Гренаду управляе
мые ракеты.

Как отмечает ГНА, лишь 
после прибытия крупного 
подкрепления парашютистов 
агрессорам удалось овладеть 
основным рубежом обороны 
гренадских вооруженных 
сил — фортом Фредерик. 
Отмечается, что в столице 
Гренады Сент-Джорджесе В 
результате артобстрела раз
рушены многие жилые и 
административные здания. 
Агентство цитирует слова 
президента Гайаны Ф. Берн
хэма, который, в частности, 
сказал: «Трудно представить 
себе, чтобы при таких оже
сточенных сражениях и раз
рушениях в Сент-Джордже
се не было жертв среди мир
ных жителей». Президент 
Гайаны обвинил западные 
средства массовой информа
ции в сознательном замал
чивании истинных масшта
бов трагедии гренадского 
народа.

В сообщениях радиостан
ций карибских стран указы
вается, что за три дня бое
вых действий американские 
силы вторжения потеряли, 
по меньшей мере, 5 боевых 
вертолетов и понесли суще
ственные потери в живой 
силе. Как указывает гайан
ское радио, агрессор, столк
нувшийся сI небывало упор
ным сопротивлением, выну
жден направлять на остров 
все новые воинские части. 
Только за вчерашний день 
на Гренаду с Барбадоса, 
превращенного Вашингтоном 
в плацдарм . агрессии, выле
тели дополнительно 15 бое
вых вертолетов ВВС США. 
В сообщениях отмечается, 
что Так называемый «кон
тингент карибских войск», 
насчитывающий 300 солдат, 
в боях не участвует, а не
сёт в основном тыловуЮ 
службу.

У с и л и т ь
бдительность

МАНАГУА. Бойцы Санди- 
нйстской народной армии 
сорвали попытку наемников 
ЦРУ атаковать никарагуан
ский порт Потоси, в заливе 
Фонсека. Как сообщил здесь 
начальник политуправления 
СНА У го Торрес, 25 октяб
ря два быстроходных кате
ре, вооруженные орудиями 
и пулеметами, ворвались в 
акваторию порта, однако бы
ли встречены огнем никара
гуанских солдат и были вы
нуждены отступить. Катера- 
нарушители скрылись в сто
рону территориальных вод 
Гондураса.

У. Торрес призвал народ 
Никарагуа усилить бдитель
ность и быть Готовым к от
ражению прямой агрессии 
американского империализ
ма, которую готовит админи
страция Рейгана.

Член Руководящего сове
та правительства Нацио
нального возрождения рес

публики Серхио Рамирес ре
шительно предостерег ва
шингтонскую администра
цию против попытки пред
принять против Никарагуа 
вооруженную интервенцию 
наподобие преступной аме
риканской агрессии на Гре
наде. Развязав войну против 
Никарагуа, указал он, США 
столкнутся с сотнями тысяч 
вооруженных патриотов, го
товых защищать родину до 
последней капли крови. 
Пусть американские импе
риалисты не забывают, что 
здесь стоит у власти прави
тельство революционеров- 
бойцов, завоевавших ее пу
тём жестокой вооруженной 
борьбы, что оно едино, как 
един весь никарагуанский 
народ, стоящий на страже 
революции. В этом — залог 
победы над любым агрессо
ром, который вздумает по
сягнуть на нашу свободу и 
независимость, подчеркнул 
С. Рамирес.
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^ФОТОКОНКУРС^ЯЗ ПЕРВЫЙ СНЕГ.
Фото М. Гарифуллина.

В Ы ШЛ И  ИЗ ПЕЧАТИ
В Москве, в издательств̂  

«Знание» вышла брошюра 
доцента политехнического 
института кандидата эконо
мических наук Ю. Н. Федо
ренко — «Проблемы улуч
шения содержания эконо
мической пропаганды»......:. В..
брошюре рассматриваются ■ 
пути решения одной Из важ
ных задач, поставленных 
июньским (1983 г.) .Пленумом 
Центрального Комитета пар
тии, в речи товарища Ю. В.

, Андропова, формировать 
у  трудящихся новый тип 
экономического мышления#-

В Западно-Сибирском кни
жном издательстве вышел 
сборник стихов томского пи
сателя Сергея Заплавного 
«Полдень». Хотя писатель в 
последнее время работает в 
прозе, поэзия продолжает за
нимать большое место в его 
творчестве. «Полдень»' — 
четверт а я книга стихо в Сер-

Анализируется опыт Том
ской областной организации 
общества «Знание», ее науч
но-методического совета по 
экономическому образова
нию, по актуализации тема
тической направленности
экономической пропаганды, 
подготовке лекторских кад
ров и контролю за качест
вом лекций на экономиче
ские темы.

За последние годы это 
третья брошюра томского ав
тора, вышедшая в издатель
стве «Знание».

Г. М И Х А И Л О В .

гея Заплавного. Это — свое
образный поэтический днев
ник. В сборник вошли про
изведения разных лет: сти
хотворения, баллады, сту
денческая хроника, поэтиче
ский репортаж. Скоро jtHMra 
появится. на прилавках ма
газинов Томска.

В. Н И К О Л А Е В .

Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

ПРАЗДНИК состоялся,
ПРАЗДНИК ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Каждый раз вф.реча с та
ким замечательным коллек
тивом, как Литовский камер
ный оркестр (художествен
ный руководитель и главный 
дирижер -— народный ар
тист СССР Саулюс Сондец- 
кис), производит неизглади
мое впечатление. Будто 
стряхиваешь с себя обыден

ный груз суеты и погружа
ешься в стихию неповтори
мого чуда—музыки. Свобода, 
гибкость исполнения сочета
ются в оркестре с ансамб
левой дисциплиной, _ точно
стью и совершенной отдел
кой всех штрихов произве
дения.

Первое отделение концер

та было посвящено музыке 
итальянского композитора 
Антонио Вивальди. Концер
ты, симфонии А. Вивальди 
составили мелодический бу
кет, сыгранный оркестром с 
блеском, выразительно, эмо
ционально. Достаточно
вспомнить стремительный, 
виртуозный финал концерта

до-минор, глубокую по своей 
драматургии симфонию «У 
святой гробницы», концерты 
для струнного оркестра ре
минор, до-мажор.

Во втором отделении слу
шателей особенно поразило 
исполнение . Концерта для 
струнного оркестр-а Яна Ря- 
этса и пяти прелюдий и ва
риаций на Tejiy литовской 
песни Микалоюса Чюрлени
са. В этих сочинениях было , 
все: мягкость и благородство 
кантилены, звуковая насы
щенность, щедрая экспрес
сивность.

В заключение оркестр сы
грал Сонату для струнного 
оркестра до-мажор Джакомо 
Россини.

Мы уже привыкли к та
ким названиям: оркестр

М.рави некого, оркестр Рож
дественского... Литовский 
камерный оркестр называ
ют оркестром Сондецкиса. 
К сожалению, : томичи не
смогли встретиться с этим 
мастером, и оркестр при
ехал с молодым дирижером 
— выпускником Ленинград
ской консерватории, лауреа
том всесоюзного конкурса 
Гинтарисом Ринказичусом. 
Он подтвердил свое высокое 
звание лауреата. Несомнен
но, это талантливый музы
кант, в котором подкупают 
тонкая музыкальность, брос
кий темперамент, хорошее 
чувство ансамбля.

Первые концерты под- 
' твердили: праздник музыки 

состоялся. Праздник музыки 
продолжается.

В. К У Ц Е Н К О .

Б ОЛЕЕ четырехсот ре
бят занимается в гим- 
настической специали

зированной детско - юно
шеской спортивной шко
ле «Янтарь». Ее коман
да — постоянный уча
стник первенств области, 
республики, ДСО профсою
зов, страны — по праву счи
тается одной из сильнейших 
в Центральном совете физ
культуры и спорта.

Здесь умеют работать с 
юными гимнастами. Более 
двадцати мастеров спорта 
подготовила школа, почти 
шестьдесят ее воспитанников 
выполнили кандидатский 
норматив. Есть и весьма уве
ренные победы на различ
ных турнирах. Мастер спор
та СССР международного 
класса Лариса Гонченко — 
серебряный призер первен
ства страны, Сергей Гусев— 
абсолютный чемпион Всесо
юзных молодежных игр в 
Алма-Ате, победитель в 
командном зачете, Юрий Гу
сев — лучший гимнаст XV 
республиканской Спартакиа
ды школьников, Наташа 
Мазнева — чемпионка СССР.

Сейчас на подходе к высо
ким достижениям целая 
группа ребят. Один из тех, 
на кого возлагают надежды 
тренеры, — шестнадцатилет
ний Андрей Ридецкий.

Как приходят в гимнасти
ку? Спортивной истории из
вестно- немало случаев, ког
да из хилых, болезненных 
малышей вырастали ловкие, 
сильные люди, становившие
ся чемпионами. Но здесь бы
ло иное. Девять лет назад 
при наборе учащихся в 
детскую спортивную школу 
тренер Валентин Ивано
вич Голубенький приме
тил невысокого роста 
мальчугана. Крепыш с кра
сивой осанкой, хорошо разт 
витой фигурой, казалось, 
просто создай для гимнасти
ки. Валентин Иванович при
гласил Андрея на подгото
вительное отделение. И как

показало время — не ошибся.
Ученик оказался трудолю

бивым и , упорным.. Более 
двух лет работал с ним Го
лубенький, а затем передал 
парнишку новому наставни
ку. Теперь с Ридецким зани
мался опытный гимнаст и 
воспитатель, кандидат в  ма-

ГГ у т ь 
н а
помост
стера спорта Алексей Вик
торович Янец.

— У Андрея гимнастиче
ский дар от природы, — го
ворил тренер.—Но не менее 
важно самоотверженно (ина
че не скажешь) трудиться. 
Этот юноша ежедневно тре
нируется по нескольку ча
сов и не было случая, чтобы 
не явился на занятия.

Целеустремленность и тру
долюбие определили успех 
Ридецкого на финальных 
соревнованиях нынешней 
Всероссийской спартакиады 
школьников по гимнастике. 
Томич стал абсолютным 
чемпионом по группе канди
датов в мастера, завоевал 
высшие награды в любимом 
упражнении —на кольцах и 
в опорном прыжке. По ито
гам состязаний Андрей во
шел в состав сборной Рос- 
сии.

Безусловно, прошедший 
сезон был наиболее удачным 
в его короткой спортивной 
биографии. Кроме спарта
киады школьников, запом
нился международный матч 
команд РСФСР и Болгарии,

проходивший в Иванове. По 
сумме многоборья А. Ридец
кий вошел в десятку силь
нейших, в опорном прыжке 
был лучшим. А впереди бы
ли победные старты ■ в Об
нинске, зональные соревно
вания в Ленинске-Кузнец- 
ком, представительные тур
ниры в Каунасе и Волжском.

...Девятый • класс школы 
№ 194, где учится Андрей, 
по-настоящему спортивный. 
Среди его одноклассников— 
мастер спорта, гимнастка Ле
на Хаязова. Футболом ув
лекаются Сергей Шишков и 
Алексей Стенников, легкой 
атлетикой — Роман Мазур и 
Алексей Березкин. Многие- 
значкисты ГТО, призеры и 
победители школьных со
ревнований. Да и классный 
руководитель Валентина
Петровна Казакова, умело 
поддерживающая у ребят, 
интерес к спорту, может, са
ма того не подозревая, ста
новится соавтором побед 
своих учеников.

Разумеется, я поинтересо
вался планами Андрея.

— Главное •— это успешно 
окончить школу и поступить 
в спортивный вуз, — сказал 
он.

— Ну, а в гимнастике?
— Для начала надо за

крепиться в составе сборной 
РСФСР. А потом можно ду
мать о большем.

Идеал Ридецкого в гимна
стике—чемпион мира Юрий 
Королев, стремительно вор
вавшийся в элиту сильней
ших гимнастов. Что ж, при
мер для подражания достой
ный. И как знать: может
быть, вскоре в очном споре 
встретятся спортсмен из 
Владимира- и томич.

Очередной выход на по
мост Андрея Ридецкого 
вновь оказался успешным. 
На недавнем чемпионате 
РСФСР в Брянске томич 
стал победителем в много
борье.

В. Ш Ё Ш УК О В .

КОЛЛЕКЦИЯ РАСТЕТ
В  О Б Л А С Т Н О М  Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н О М  М У З Е Е  П Р О Ш 

Л А  В Ы С Т А В К А  П РО И З В Е Д Е Н И Й  Ж И В О П И С И , Г Р А 
Ф И К И , С К У Л Ь П Т У Р Ы  И З  Н О В Ы Х  П О С Т У П Л Е Н И И

«Мы передаем й дар горо
ду творческий архив наше
го учителя, уроженца Том
ска, народного художника 
СССР, действительного чле
на Академии художеств 
СССР, лауреата Государст
венной премии СССР, про
фессора М. М. Черемных». 
Под строчками письма сто
ят подписи художников 
О. Савостюка и Б. Успен
ского.

В эти дни посетители вы
ставки познакомились с не
большой ■ частью архива 
М. М. Черемных. Представ
лены наиболее интересные 
наброски, готовые рисунки, 
дающие яркое представле
ние о творчестве этого уди

вительного . .мастера.. М. М. 
Черемных. быстро откликал
ся на все события жизни. 
Такие качества присущи 
произведениям художника 
на протяжении всего его 
творческого пути. Об этом 
свидетельствовали и экспо
нируемые на выставке эски
зы:, рисунки, выполненные 
им еще во времена «Окон 
РОСТА», когда художник 
был рядом с В. В. Маяков
ским, и работы более позд
него периода, многие из ко
торых нашли свое место с<ра 
•страницах журнала «Кроко
дил». М. М. Черемных сде
лал немало иллюстраций 
для него.

В дар музею передал не

сколько произведений из 
своего собрания известный 
московский ’ коллекционер 
Ю. В. Невзоров. Томичи, ве
роятно, помнят богатую экс
позицию этой коллекции. А 
сейчас из нее на выстав
ке было представлено жи
вописное полотно И. Кон
стантинова «Вечер». Среди 
переданных музею произве
дений искусства много гра
фических листов В. И. Ано
хина. Их подарила вдова 
художника — Р. Е. Анохи
на. Томские художники 
Г. Завьялов, Р. Пантелеева, 
В. Гусаров, В Дорофеев и 
другие также безвозмездно 
предложили музею свои ра
боты.

Щедро поделился с томи
чами Государственный Рус
ский музей. Из дублетного 
фонда сюда поступило 40 
графических листов, среди 
авторов которых О. Кипрен
ский, И. Репин, К. Маков
ский, И. Шишкин. Восем
надцать скульптур, выпол
ненных советскими ваяте
лями в последние годы, —

таков дар Министерства 
культуры РСФСР.

Фонды музея, конечно, ра
стут не только за счет пере
данных в дар произведе
ний искусства. Государст
вом выделены ,немалые 
средства для их приобрете
ния. %

— Большой радостью ста
ла покупка картины одно
го из поздних передвижни
ков П. 'Грузинского «Ледовод 
зы», — говорит главный 
хранитель музея Н. П. Бо- 
ровинских. — Довольно сла
бо представлен у нас такой 
сложный и бурный период 
в истории искусства, как 
начало века, вплоть до 
двадцатых годов. Типичная 
работа для этого времени— 
картина Р. Фалька «Город
ской пейзаж с' поездом». 
Теперь она в наших фон
дах, а в эти дни томичи 
увидели ее на выстав
ке. В экспозиции и дру
гие интересные произве
дения, созданные в тот пе
риод. Например, яркая, де

коративная, красочная кар
тина А. Куприна «Цветы и 
зеленый поднос на белом 
фоне». ■

Среди приобретений по
следнего времени особое ме
сто занимают работы совет
ских мастеров изобразитель
ного искусства. Это и по
нятно. Предстоит еще - не
мало сделать, чтобы по
полнить этот раздел, хотя 
уже и сейчас закуплено не
сколько талантливых поло
тен. Почти не располагает 
музей произведениями ху
дожников братских респуб
лик. К сожалению, трудно 
проследить по работам, име
ющимся в музее (часто не 
лучшим), и за развитием 
творчества томских масте
ров живописи, графики, 
скульптуры, особенно
30—40-х годов. Так что пе
ред сотрудниками музея 
стоят сложные, но инте
ресные задачи по дальней
шему комплектованию кол
лекции и ее изучению.

И. В А С И Л Е В И Ч .

Репортаж

В с т р е ч а  
с  м и н у в ш и м

Эти строгие стены, двухъ
ярусные стеллажи с набух
шими папками не привык
ли к шумному многоголосью. 
Но сегодня случай особый: 
Центральный архив РСФСР 
Дальнего Востока на один 
день открыл свои двери для 
всех, кому интересно «уви
деть» историю, запечатлен
ную на серых, пожелтевших 
от времени листах, в доку
ментах, хранящих тайны 
тысяч и тысяч человеческих 
жизней.

...Еще раз перебираю в ру
ках рапорты, донесения, 
письма Г. И. Невельского — 
знаменитого исследователя 
восточных районов страны, 
чьи открытия окончательно 
закрепили за Россией райо
ны Приморья и Приамурья. 
Об этом человеке Чехов ска
зал: «Это был энергичный, 
горячего темперамента че
ловек, образованный, само
отверженный гуманист, до 
мозга костей проникнутый 
идеей и преданный ей фан
тастически». Как еще острее 
можно ощутить живую связь 
времен? Это чувство овладе
вает каждым, кто попадает 
сюда — пусть только в роли 
любопытного экскурсанта. .

Студенты, школьники, 
люди преклонного возраста 
неторопливо движутся по 
залам архива. Одни — чтобы 
услышать рассказ о леген
дарных подвигах первых 
землепроход ц е в - исследо
вателей Дальневосточного 
края, подержать в руках 
дневники 'и записи людей, 
оставивших свои имена на 
картах. Для кого-то доку
менты о революционных со
бытиях, о сражениях граж
данской войны могут вско
лыхнуть живые воспомина
ния. Для кого-то оживут 
страницы исторических книг, 
учебников. В любом случае 
небольшая экскурсия, орга
низованная работниками ар
хива, дает возможность во
очию представить основные 
вехи развития края велича
вой тайги, дерзновенных че
ловеческих деяний, славных 
революционных традиций.

В фондах архива собран 
уникальный исторический 
материал — около 300* тысяч 
документов!

Внимательно слушают по
сетители рассказ Т. А. Ле
вицкой, заместителя дирек
тора архива, выступающей 
сегодня в роли экскурсовода, 
о дальневосточных экспеди
циях Владимира Клавдие
вича Арсеньева. Самые лю
бознательные дольше'других 
задерживаются у фонда ге
нерал-губернатора Примо

рья, где хранятся послуж
ные списки, личное дело 
знаменитого русского путе- 
шественника-натуралиста.

...Трудно оторваться, не до
читав до самой последней 
строчки донесение, написан
ное командующему при
морскими партизанскими от
рядами и помеченное девят
надцатым сентября 1922 го
да. Мы все когда-то слыша
ли о героическом комсомоль
ском вожаке Виталии Бане- 
вуре. Но печатные страницы 
тускнеют перед -этими бы
стрыми карандашными стро
ками: «В результате всех 
действий в деревне Конд- 
ратенковой противником
захвачено в плен три 
партизана. Один из плен
ных — тов. Баневур —был 
зверски белыми замучен: 
правое ухо разрублено шаш
кой, в груди штыковая рана, 
грудь против сердца разре
зана и сердце вынуто, следы 
с пробоинами на голове от 
прикладов...» В коридоре у 
фотовыставки неторопливое 
движение экскурсии остано
вилось. Так1 вот он какой 
был, неунывающий̂  с доброй 
открытой улыбкой комсо
молец-боец Виталий Бане- 
вур!

А сколько здесь других ин
тереснейших фотодокумен
тов! Первый председатель 
Дальневосточной республики 
В. Суханов; М. И. Калинин 
с дальневосточниками—де
легатами первого Всесоюз
ного съезда Советов...

Можно сказать, что Том
ский архив РСФСР Дальне
го Востока по информацион
ной насыщенности исклю
чителен. Он содержит бога
тейшие материалы по самым 
различным сферам деятель
ности.

— В том и состояла наша 
задача, — говорит Т. А. Ле
вицкая, — чтобы в «день 
открытых дверей» показать 
гостям значимость собран
ной документации. Но не 
только в этом. Этот день 
мы приурочили к сорокале
тию со дня основания архи
ва, и мне очень хотелось бы, 
чтобы наши гости не только 
прониклись духом истории, 
но и сумели оценить труд 
нашего коллектива.

Думается, что эта цель 
достигнута. Для школьников 
и студентов - истериков, чей 
жизненный путь еще только 
начинается, рассказ Татья
ны Анатольевны о труде 
сотрудника̂ архивиюта был 
интересным и увлекатель
ным. Хранить истодию — 
это удивительная профес
сия. А. АЛГИН.

Каменный лес
Ни один дровосек не в 

силах срубить дерево в ро- 
ще близ города Дружковка в 
Донбассе. Здесь находится 
единственный в своем роде 
палеонтологический запо
ведник. Здешний лес не 
знает . листопадов, потому 
что он каменный.

Происхождение уникаль
ной рощи ученые объясня
ют так. Около 250—300 мил
лионов лет назад ,да терри
тории нынешнего Донецкого 
горного кряжа была обшир
ная болотистая равнина. 
Среди гигантских хвощей и 
папоротников здесь произра-' 
стали дрерние родичи совре
менных хвойных растений. 
Именно из них и состоит ка
менный лес.

Прошли миллионы лет, и 
бурные геологические про
цессы, происходившие в 
недрах, вместе с породой 
подняли наверх и погребен
ные деревья.

Памятник природы стал 
лабораторией под открытым 
небом для ученых и студен
тов Донецкого университета, 
изучающих прошлое плане
ты.

О. Т А Г У Н О В , 
корр. ТА С С .

Донецк.

З е м л я н и к а

в о к т я б р е

Такого не припомнят дая-ф 
старожилы Средней Волги. А 
удивляться есть чему: в ок
рестных лесах Ульяновска 
вторично за сезон поспела 
земляника.

Специалисты отмечают, 
ч̂то и раньше в Поволжье 
бывали случаи осеннего 
цветения садовых И ягодных 
культур. Но лишь — цвете
ния! Столь же поздние да
ры лета появились в ульят 
невских лесах .вследствие 
по-особенному теплой осе- . 
ни.

И. МИЛОВ, 
корр. ТАСС.

Ульяновск.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе при
ем ведут: во вторник, 1 но
ября, с 15 до 18 часов,—В. И. 
Макеев, заместитель началь
ника трамвайно-тро'ллейбус- 
ного управления;

в пятницу, 4 ноября, с 10 
до 13 часов, — Е. Г. Понома
ренко. член Союза журнали
стов СССР.

П О Г О Д А

Сегодня днем по области—» 
облачная погода с проясне
ниями, временами осадки, 
ветер юго-западный,. 9—14,
по южным районам 15—18 
метров в секзшду, темпера
тура от 0 до 5 градусов теп
ла. В Томске — 3—5 граду
сов тепла.

31 октября — 1 ноября
облачная погода с проясне
ниями, временами осадки, 
ветер западный, 10—15, вре
менами 15—20 метров в с*- 
кунду, температура ночью 
0—5 градусов мороза, По се
веро-восточным районам 
5—10 градусов' мороза, днем 
— от 0 до 5 градусов тепла.

Редактор
Н. Г. Н ЕСТЕРЕН К О .

ВО С К Р Е С Е Н Ь Е , 3 0  о к т я б р я  
ДЕНЬ Р А Б О Т Н И К О В  
А В ТО М О Б И Л Ь Н О ГО  

Т Р А Н С П О Р Т А  
П’Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
3.00. «Время». 8.55. «К  Дню 

работников автомобильного 
транспорта». Документальные 
фильмы. 9.35. «Будильник».
10.05. «Служу Советскому Со
юзу!» 11,05. «Здоровье». 11.50. 
«Утренняя почта». 12.55. «Сель
ский час». 13.55. «Музыкаль
ный .киоск». 14.25. «Сегодня — 
День работников- автомобиль
ного транспорта». Принимает 
участие Герой Социалистиче
ского Труда, министр автомо
бильного транспорта РСФСР 
Е. Г. Трубицын. 15.05. Му
зыкальная передача к Дню ра
ботников автомобильного
транспорта. 15.55. «Клуб путе
шественников». 16.55. «Раду
га». Словенские народные тан
цы (СФРЮ). 17.20. «Коммунист 
зэ все в ответе». Из цикла 
«Решается на месте». 18.20. 
«Международная панорама».
19.05. Мультфильм. 19.20. Чем
пионат мира по тяжелой ат
летике. 19.50. Премьера теле
визионного -театра миниатюр 
«Кругом ■— шестнадцать». 
21.00. «Время». 21.35. Чемпио
нат СССР по хоккею. ЦСКА— 
«Крылья Советов». 2-й и  3 -й  
периоды. 23.15. Новости.

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

8.00. «На зарядку стано
вись!» 8.20. «К Дню работни
ков автомобильного транспор
та». Документальные фильмы.

8.50. «Искусство жестовской 
росписи». Мастер II. Плахов. 
9.20. Братиславские музыкаль
ные торжества. 10.20. «Оче
видное — невероятное». 11.20. 
«В гостях- у сказки». «При
ключения БураТино». 2-я се
рия. 12.30. «На земле, в небе
сах и на . море». 13.00. «Спут
ник кинозрителя». 13.45. Чем
пионат мира по спортивной 
гимнастике. 14.25; Мульт
фильм. 14.40. «Рассказывают 
наши корреспонденты». 15.10. 
А. и П. Тур. «Единственный 
свидетель». Фильм - спек
такль Московского художест
венного академического театра 
Союза ССР имени М. Горько
го. 17.05. Чемпионат СССР по 
баскетболу. Мужчины. «Ж аль
гирис» — «Динамо» (Тбилиси). 
17.45. Концерт мастеров ис
кусств. 18.25. «Эрмитаж». «Ис
кусство Италии XVII—XVIII ве
ков». 18.55. «Гродно, сентябрь». 
Документальный телефильм. 
19.15. Концерт дважды Красно
знаменного академического ан
самбля песни и пляски Совет
ской Армии имени А. Алек
сандрова. 20.00. «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15. Чем
пионат Европы по регби. 
Сборная СССР — сборная Ита
лии. 21.00. «Время». 21.35. 
«Два бойца». Художественный 
фильм

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К . 31 о к т я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
8.00. «Время». 8.55. Ян Сибе

лиус. Квартет ре минор, сочи
нение 56. 9.25. «В гостях у 
сказки». «Приключения Бурати- 
но». 2-я серия. 10.35. «В мире 
животных». 11.35. «Взлет про
должается». Документальный 
телефильм. 12.30. Новости.

С 12.35 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Крас

ноярск». Документальный
фильм. 15.05. Чемпионат мира 
по спортивной гимнастике.
15.55. «Знание — сила». 16.40.
«Любимый театр». Докумен
тальный фильм. 17.00. «Умелые 
руки». 17.30. Чемпионат мира 
по тяжелой атлетике. 18.00.
«Честь по труду». 18.30. Чем- 

.пионат мира по спортивной 
гимнастике. 19.05. «Футбольное 
обозрение». 19.35. Художествен
ный Фильм «Кот в мешке». . 
21.00. «Время». 21.35. Концерт.
23.15. «Сегодня в мире».

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А
М О С КВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Стасис Красаускас: мысли
вслух».. Документальный фильм. 
8.35. «История». 8-й класс. 9.05. 
«Русская речь». 9.35.
«История». 8-й класс. 10.05. 
«Наука и жизнь». 10.35.
А. Блок. «Двенадцать». 11.05. 
«Общая биология». «Виды и по
пуляции». 11.35. А. Блок. «Две
надцать». 12.05. «Призвание». 
Телевизионный очерк. 12.35. 
«Сибирский нефрит». Научно-
популярный фильм. 12.50.
«Природоведение». 4-й класс. 
13.10. «Пушкинские мотивы в 
творчестве Г. В. Свиридова».
13.55. «Знай и умей». 14.40. 
«Д. Рид. Страницы жизни и 
творчества». 15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв. 
ТО М С К

17.30. «Серьезные игры буду
щих мужчин». Документальный 
фильм.

М О С К В А
18.00. Новости.

ТО М С К
18.20. «Сельская новь». «Ко- 

ломинские встречи». 18.40. 
«Поле под Прохоровкой». .Доку
ментальный фильм. 19.00., Но
вости. 19.15. «Бригада — ос
новное звено производства».

Опыт бригады Василия Пестер- 
никова с Томского завода ре
жущих инструментов. 19.45. 
«Алгоритм надежности». Науч
но-популярный Фильм.

М О С КВА
■ 20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!»

ТО М СК
20.15. «Культура и жизнь». 

Бакчарские контрасты. Воспи*- 
танне танцем.

М О С КВА
21.00. «Бремя». 21.35. Ю. Фай- 

бышенко. «Ярость». Телевизи
онный трехсерийный спек
такль. 1-я серия. 23.00.. Чемпи
онат СССР по хоккею. «Дина
мо» (Москва) — «Спартак».

W
Т Е А Т Р  Д Р А М Ы

30 октября. iB  д о р о ге »  -  
14, 18-30.

м з д а
31 октября. Концерт ансамб

ля старинной м\ зыки « К о н ц е р 
тино» — 19-30.

V) ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩm l  и спорта

30, 31 октября. Цветной ши
рокоформатный художествен
ный фильм « А н н а  П а в л о в а *  
(две серии) — 19.

ШЛШШ
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 октября. « Н е п о б е д и м ы й »  —  

9. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-40. *Ч е р те н о н &  —  10-50.

31 октября. « Н е п о б е д и м ы й »  —
9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
30, 31 октября. «Ц ена побе- 

д ы » — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10. 20, 21-50. « М е к с и к а н е ц
в Г о лл ивуд е»  (две серии) —  
8-30, 11. 13-30. 16. 18-30, 21.
Зал кинохроники. « М ол о д ы е  Хо
зяе ва  с т р а н ы »  — ■ 9, Ю -06,
1 1 - 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35.

«ОКТЯБРЬ»
30 о к т я б р я . М ул ь тсб г. р м и к  

« Т р и  к а п л и »  —  10-30, « Г о н о р а р  
за  п р е д а те л ь с тв о »  —  Э, 10-50,
12- 40, 14-30. 16-2Q, 18-10, 20, 21-50. 
«В зо не  о со б о го  в н и м а н и я »  —  
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40. 
21-30.

31 о к т я б р я . «Д очь к о м а н д и 
ра» —  10-30. « Г о н о р а р  за п р е 
д а те л ь ств о »  —  9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. «В 
зо н е  о со б о го  в н и м а н и я »  —  
8-40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 о к т я б р я . « У к р о щ е н и е  

с т р о п т и в о го »  —  9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-4Р.
« Н а ср е д д и н  в Б уха р е »  —  9.
10-40. 12-20, 16, 17-40, 19-20,
21. « Ч е р н а я  го р а »  —  14.

31 октября. ^ У к р о щ е н и е  
с т р о п т и в о г о »  —  9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-40.
« Н о вы е  п о х о ж д е н и я  Ш в е й к а »  —  
9. 10-30, 12, 15, 16-30, 19-30, 21. 
« Ч е р н а я  го р а »  —  13-30.

«П И О Н Е Р »
30 октября. « В и тя  Г л у ш а к о в

—  д р у г  а п а ч е й »  —  9, 11, 13,
15. « П е тр о в н а , 38» -■— 17, 19.
2 1 .

31 октября. « В и тя  Г л у ш а к о в
—  д р у г  а п а ч е й »  —  9, 11, 13.
15. « Г о н щ и к  « С е р е б р я н о й  м е ч 
ты »  —  17. 19. 21.

«С И Б И Р Я К »
30 октября. « Н о в ы е  п о х о ж д е 

н и я  Ш в е й к а »  —  11. 12-40.
14-20, 17-40. 19-20, 21. « Ж а р к о е  
ле то  я К а б уле »  —  16.

31 октября. « Л и ш н и й  биле т»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

30 октября. М ул ь тсО о р и м к 
No 137 — 13, 15. « М е х а н и к а
с ч а с т ь я »  — 17, 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

30 октября. « Р е с п у б л и к а  
Ш К И Д »  — 15. « С ы н п р е д се д а 
те ля»  — 17-20. 19. 21.

Д О М  О Ф И Ц Е Р О В  
30 октября. «С ред ь бела д ня»

— 1о.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  ГРЭС-11
30 октября, « П а ц а н ы »  •— 19.

V праздник симфонической, 

камерной и народной музыки
2 ноября Концертный, зал

Концерт
Государственной академической хоровой 

капеллы Белорусской ССР им, Г. Р, Ширмы
Главный дирижер —. Анатолий ШУНТОВ,
В программе: русская и зарубежная хоровая классика 

хоровые произведения советских и белорусских компози
торов, песни народов СССР,

В концерте принимают участие солисты и вокальные 
ансамбли капеллы.
______________ ____________________;____________ _______ i__

Меняю четырехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
новом микрорайоне г. Друж- 
ковки Донецкой обл. на рав
ноценную или трехкомнат
ную в г. Томске. •

Обращаться: г. Томск, у л. 
Вершинина, 28-а, кв. 79 (пос
ле 18 часов).

Томский завод измери
тельной аппаратуры выра
жает глубокое соболезно
вание семье по поводу 
смерти бывшего работника 
завода. ветерана труда, 
участника Великой Отечест
венной войны

Б Р А Г И Н А
С е в о с т ь я н а  Ф е д о р о в и ч а .

Коллектив объединения 
«Т о м с к н ефтегазгеологня». 
территориальный комитет 
профсоюза рабочих геолого
разведочных работ, комп-, 
лексная тематическая экспе-“ 
линия глубоко скорбят по 
поводу смерти ветерана, 
труда. начальника отдела 
материально - технического 
снабжения

И Л Л А Р И О Н О В А  
В и к т о р а  М и х а й л о в и ч а

и выражают соболезнование 
семье покойного.
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